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Na manhã dessa segunda-feira (7), o prefeito 
de Pirapora, Alex César, participou da abertura 
do curso que aborda a nova de lei de Licitações, 
que acontece no Centro de Convenções, às mar-
gens do rio São Francisco. A capacitação aconte-
ce até quarta-feira (9), aborda a regulamentação, 
implantação dos procedimentos de compras, li-
citações e contratos administrativos. 

O período de defeso na bacia do rio São Francis-
co iniciou no dia 1º de novembro e se estende até 
28 de fevereiro de 2023. Já nas lagoas marginais, o 
prazo um pouco maior como afirma o chefe da uni-
dade técnica do IBAMA, Juraci Meira de Lima. “Nas 
lagoas marginais (áreas de alagados, alagadiços, la-
gos, banhados, canais ou poços naturais que rece-
bam águas dos rios ou de outras lagoas em caráter 
permanente ou temporário), o término do defeso 
acontece um pouco mais tarde, no dia 30 de abril. 

Redistribuição de 
verba do Fundeb será 
debatida em audiência 
na ALMG

SANTA CASA/ DIVULGAÇÃO

Prefeito de Pirapora 
participa de abertura do 
curso da nova lei de
Licitações

Defeso de piracema tem 
início com proibição de 
pesca no São Francisco

HDG/ DIVULGAÇÃO

O Hospital Dilson Godinho (HDG), 
em parceria com a Secretaria de Saúde 
de Janaúba, realizou abertura do Novem-
bro Azul com realização de 3.500 exames 
de PSA para rastreamento do câncer de 
próstata, na Unidade de Atenção Primá-
ria à Saúde (UAPS Zacarias Farias Vieira 
de Janaúba. 

Dilson Godinho realiza exames de prevenção em 
Janaúba

SAÚDE 6Campanha da Santa Casa beneficia mais 
50 famílias

CIDADE 7
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O O deputado Tadeu Martins Leite (MDB) vem 
ganhando força nos últimos dias como candi-
dato à presidência da Assembleia Legislativa 
(ALMG), para o posto a partir de 2023. Apesar 
do crescimento do emedebista e da boa relação 
com o Palácio Tiradentes, o governador Romeu 
Zema (Novo) tem preferência pelo atual líder de 
governo, deputado Roberto Andrade (Patriota). 

Tadeu Martins Leite ganha força para disputar 
presidência da ALMG

Estado apresenta, hoje, na Amams projeto 
para aquecer economia do Norte de Minas
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A campanha “Solidariedade é o Amor em Movimento”, lançada pela Santa Casa Montes Claros durante a pandemia de Covid-19, 
já ultrapassou a marca de 12 mil cestas básicas para pessoas em vulnerabilidade social. 

Será realizado hoje (8), no auditório da 
Amams o evento #VemproNortedeMinas, orga-
nizado pela Invest Minas e Secretaria de Esta-
do de Desenvolvimento Econômico (Sede). O 
evento reunirá executivos de grandes empresas 
já instaladas na região e empreendedores com o 
desejo de fazer parte da cadeia produtiva. 
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Lula e o agro

Empresa: descubra o porquê de 
contratar estagiários (Parte 1)

XICO GRAZIANO
MEMbRO DO CONSELhO CIENTÍFICO AGRO SuSTENTávEL (CCAS)

CARLOS hENRIQuE MENCACI
PRESIDENTE DA AbRES – ASSOCIAçãO bRASILEIRA DE ESTáGIOS

Vários empresários me pergun-
tam se contratar estagiários é be-
néfico para as suas corporações. 
Sempre ressalto o quanto é pro-
veitoso, não só para a contratan-
te, mas também para o estudante. 
Consequentemente, esse grande 
potencial de inserção da popula-
ção jovem no mercado favorece 
o desenvolvimento da economia 
brasileira e da educação, inci-
dindo contra a evasão escolar e 
propiciando poder de compra 
para quem chega agora. Por isso, 
as organizações possuem diversos 
incentivos. 

Por que o estágio é tão impor-
tante para o desenvolvimento do 
país? 

Segundo levantamento da Pna-
d-Contínua (Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contínua), 
realizada pelo IBGE (Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatística), a 
taxa de desocupação em outubro 
de 2022 alcançou a 8,9%. Com a 
pandemia, a parcela entre 18 a 24 
anos foi a mais afetada, chegando a 
praticamente dobrar em compara-
ção com o cenário geral de desem-
prego nacional. 

O objetivo da iniciativa é garan-
tir a entrada dos discentes em suas 
devidas profissões, escolhidas ainda 
na escola. Dessa forma, terão opor-
tunidades de traçar um caminho 
de conquistas e construírem uma 
carreira de sucesso. Isso porque o 
intuito é conciliar os ensinamen-

tos teóricos das salas de aula com 
os práticos, apenas vivenciados no 
meio corporativo.

Para resguardar os estudos dos 
participantes, a Lei de Estágio, nº 
11.788/2008 traz cláusulas bem di-
ferentes da CLT (Consolidação das 
Leis de Trabalho), por exemplo. 
Em seu primeiro artigo, já define 
o propósito: “Art. 1º Estágio é ato 
educativo escolar supervisionado, 
desenvolvido no ambiente de tra-
balho, que visa à preparação para 
o trabalho produtivo de educan-
dos que estejam frequentando o 
ensino regular em instituições de 
educação superior, de educação 
profissional, de ensino médio, da 
educação especial e dos anos finais 
do ensino fundamental, na modali-
dade profissional da educação de 
jovens e adultos”. 

Ou seja, segundo a norma, só 
está apto quem tiver pelo menos 16 
anos e estiver matriculado no ensi-
no médio, técnico, superior ou nos 
dois anos finais do nível fundamen-
tal pelo EJA (Educação de Jovens e 
Adultos). Dessa forma, além da ca-
pacitação profissional, o integrante 
também garante o aprendizado 
acadêmico em conjunção com o 
empírico. Aqui, o empreendimento 
ganha muito, pois isso favorece o 
aprimoramento de várias qualifica-
ções bem vistas, sejam elas técnicas 
ou comportamentais. 

Sempre defendo como essa 
moçada é o futuro da nossa nação. 
Por isso, precisamos zelar por suas 

Dificilmente haverá retroces-
sos com a volta do petista, pois 
cadeias produtivas criaram di-
nâmicas menos dependentes do 
Estado 

Com a vitória de Lula, o que 
acontecerá ao agro? Minha res-
posta é rápida e simples: quase 
nada. Pouco mudará.

Os bolsonaristas odeiam escu-
tar isso. Mas é a pura verdade. A 
dinâmica recente do agronegócio 
brasileiro, que o tornou pujante, 
não dependeu apenas do gover-
no atual. Essa exitosa história 
vem sendo construída há tempos. 
E tem vários protagonistas.

Começou há cerca de meio sé-
culo, quando o engenheiro agrô-
nomo mineiro Alysson Paolinelli 
comandou o ministério da Agri-
cultura, de 1974 a 1979, no go-
verno militar de Ernesto Geisel. 
Nessa época surgiu o sistema na-
cional de crédito rural e se criou 
a famosa Embrapa (Empresa Bra-
sileira de Pesquisa Agropecuária).

O grande desafio da socieda-
de brasileira residia, então, na 

acelerada urbanização do país. 
Como abastecer com alimentos 
as metrópoles, que se entupiam 
de migrantes trazidos pelo êxodo 
rural?

Uma das saídas levou à expan-
são da fronteira agrícola rumo ao 
cerrado do Centro-Oeste, confi-
gurando verdadeira epopeia que 
marcou a transformação tecnoló-
gica do agro nacional. Um inédito 
modelo de agricultura tropicali-
zada se erigiu no Brasil.

Mas no caminho desse sucesso 
apareceu o dragão inflacionário, 
minando o trabalho e valorizan-
do o patrimonialismo. Sem a es-
tabilização econômica, nos anos 
1990, os investimentos produti-
vos no agro não teriam ocorrido.

Superado o tranco financeiro 
causado pelo Plano Real, a agro-
pecuária deslanchou. Nesse pe-
ríodo de ajuste, foi fundamental 
a presença do gaúcho Pratini de 
Moraes no ministério da Agricul-
tura. Ele dialogava de igual para 
igual, defendendo o agro, com 
Pedro Malan, na Fazenda. Mérito 
de Fernando Henrique Cardoso.

Resolvidos os problemas in-

ternos, chegou o grande estímulo 
do exterior. Na virada do século, 
o mercado global de commodi-
ties se aqueceu como nunca. E 
o Brasil precisava navegar nessa 
onda virtuosa.

Era, porém, necessário apren-
der a competir, investir em quali-
dade, superar a velha diplomacia. 
O engenheiro agrônomo paulista 
Roberto Rodrigues, ministro da 
Agricultura de 2003 a 2006, foi 
um gigante nessa tarefa. Também 
ele impulsionou o cooperativis-
mo e o seguro rural, tornando-
se o mais querido líder rural do 
país. Nomeado por Lula.

Vieram anos difíceis, causados 
pela incompetência e pela rou-
balheira instalada na República. 
Executado o impeachment, Mi-
chel Temer deu uma reorganiza-
da no país, livrando-o do petismo 
safado. Engenheiro agrônomo 
e grande produtor rural, Blairo 
Maggi cumpriu papel essencial 
no Ministério da Agricultura.

Quando Bolsonaro assumiu, 
teve a sabedoria de nomear a en-
genheira agrônoma Tereza Cristi-
na para a Agricultura. O talento 

político, a simpatia e capacidade 
dela trouxeram brilho ao gover-
no.

Vinda a pandemia, temerosas 
pela sua segurança alimentar, 
uma centena de nações deman-
daram acordos comerciais com 
o agro verde-amarelo. As expor-
tações cresceram fortemente. O 
agronegócio criou renda, empre-
gos e divisas, ancorando a econo-
mia nacional.

Nessa trajetória de 50 anos, o 
Brasil passou de uma agricultura 
latifundiária, que mal produzia 
para seu povo, para uma potên-
cia agroalimentar mundial. Não 
foi obra de um governo, menos 
ainda de um presidente.

Haverá retrocesso com a volta 
de Lula? 

Dificilmente. A força das ca-
deias produtivas ligadas ao mun-
do rural criou uma dinâmica pró-
pria, essencialmente capitalista, 
de base tecnológica, pouco de-
pendente do Estado. Diferente-
mente do que muitos imaginam, 
o custo dos subsídios agrícolas, 

para todos os programas, soma 
R$ 9,5 bilhões, o que dá 0,6% 
do dispêndio público total. Se os 
mercados externos continuarem 
aquecidos, e os preços remunera-
dores, o agro seguirá em frente. 
Não depende de Lula.

A proteção da Amazônia, li-
vrando-a dos criminosos da flo-
resta, pode facilitar a relação 
comercial com a União Europeia. 
Melhoraria o retorno ao agrone-
gócio sustentável.

Se as exportações se arre-
fecerem, hipótese plausível, o 
crescimento do mercado interno 
tenderá a compensar as perdas, 
ajudando os produtores meno-
res e menos qualificados. Nessa 
equação, vai mandar a responsa-
bilidade fiscal do governo.

Mas e as invasões de ter-
ras? Sim, aqui mora um perigo. 
Como, porém, as terras impro-
dutivas praticamente se acabaram 
no país, quem pensa em invadir 
fazenda produtiva sabe que, hoje, 
pode encontrar resistência arma-
da.

Nisso, Bolsonaro foi imbatível. 
Acabou aquele tempo permissivo 

onde os bandidos agrários apavo-
ravam com foices, matavam gado 
com tiro de espingarda e tacavam 
fogo nas máquinas agrícolas. E, 
pior, eram tratados como “mo-
vimento social” pela mídia. (A 
conferir).

QUEM SERá O MINISTRO DA 
AGRICULTURA DO LULA? 

Logo saberemos. Talvez ele 
não encontre algum craque como 
Roberto Rodrigues, ou Alysson 
Paolinelli, Pratini de Moraes, Blai-
ro Maggi e Tereza Cristina. Quem 
quer, todavia, que assuma o mi-
nistério da Agricultura, continua-
rá a obra dos seus predecessores.

Terá, contudo, que resolver 
um instigante problema escondi-
do debaixo do tapete do agro: a 
crise surgida pelo envelhecimen-
to da Embrapa. O governo do PT 
a engendrou, Temer passou bati-
do, Bolsonaro a deixou rolar.

Reanimar e revalorizar a Em-
brapa, o maior orgulho do agro 
nacional, é a mais difícil tarefa do 
próximo governo. O resto, a gen-
te tira de letra.

Novembro Azul e prevenção do câncer de próstata (Parte 1) MARCO AuRÉLIO LIPAY
DOuTOR EM CIRuRGIA (uROLOGIA) PELA uNIFESP (uNIvERSIDADE FEDERAL DE SãO 

PAuLO), TITuLAR EM uROLOGIA PELA SOCIEDADE bRASILEIRA DE uROLOGIA

O câncer de próstata ainda é 
a neoplasia sólida mais comum e 
a segunda maior causa de óbito 
(oncológico) no sexo masculino. 
É o câncer mais incidente nos ho-
mens (excetuando-se o câncer de 
pele não melanoma) em todas as 
regiões do Brasil.

Dados do Instituto Nacional 
do Câncer (INCA) estimam que, 
no período 2020-22, ocorram no 
Brasil 65.840 casos/ano de câncer 
de próstata, correspondendo a 
29,2% dos tumores incidentais no 
sexo masculino, o que resultará 
em 15.983 mortes/ano no mesmo 
período. Nos Estados Unidos, a 
Sociedade Americana de Cân-
cer estima 268.490 novos casos 
e 34.500 mortes para o ano de 
2022. Estima-se ainda que 1 em 
cada 8 homens será diagnostica-
do com câncer de próstata duran-

te sua vida.
Trabalhos científicos mostram 

que 25% dos portadores de cân-
cer de próstata morrem devido à 
doença e 20% dos pacientes são 
diagnosticados em estágios avan-
çados. 

Quando os sintomas começam 
a aparecer, 95% dos casos já estão 
em fase adiantada. Não é possível 
evitar a doença, mas é possível 
diagnosticá-la precocemente e 
desse modo as chances de cura 
são maiores de 90%. Os números 
apresentados justificam a neces-
sidade de um acompanhamento 
com o Urologista a partir da quar-
ta década de vida.

É considerado um câncer da 
terceira idade, isto é, em três 
quartos dos casos no mundo ma-
nifesta-se a partir dos 65 anos. O 
aumento da incidência no Brasil 

pode ser justificado pela evolução 
dos métodos diagnósticos (exa-
mes), melhoria na qualidade dos 
sistemas de informação e também 
e aumento na expectativa de vida.  

O INCA e a Sociedade Brasi-
leira de Urologia (SBU) desta-
cam a alta incidência do câncer 
de próstata e, assim, ressaltam a 
importância da consulta médica, 
que tem como objetivo o diag-
nóstico precoce. Lembramos que 
nos estágios iniciais a doença não 
manifesta qualquer sinal ou sinto-
ma, justificando assim uma visita 
ao consultório do Urologista, que 
fará uma história clínica detalha-
da somada ao toque prostático 
e solicitação dos exames neces-
sários, como o PSA (antígeno 
prostático específico), que pode 
sugerir a suspeita de um câncer. A 
confirmação do diagnóstico faz-se 

por uma biópsia de próstata. 
Os fatores de risco para câncer 

de próstata são: idade, raça negra, 
obesidade, hábitos alimentares ri-
cos em gorduras, sedentarismo e 
fator familiar (quando tem-se um 
parente de primeiro grau com 
câncer de próstata, a probabili-
dade é de até duas vezes maior e 
para aqueles que tem dois paren-
tes de primeiro grau, essa proba-
bilidade é até seis vezes maior). 

A recomendação é que ho-
mens com mais de 50 anos procu-
rem um Urologista, para uma ava-
liação individualizada. Homens 
da raça negra ou com parentes 
de primeiro grau com câncer de 
próstata devem começar aos 45 
anos. O rastreamento será realiza-
do após ampla discussão de riscos e 
potenciais benefícios, em uma deci-
são compartilhada com o paciente. 

Segundo a SBU, muitos homens 
têm “medo” do diagnóstico de cân-
cer, mas os urologistas enfatizam 
que a medicina tem evoluído para 
proporcionar aos pacientes trata-
mentos menos invasivos e cada vez 
mais eficazes. 

Exames de imagem são incorpo-
rados ao cotidiano para maior pre-
cisão diagnóstica, como a ressonân-
cia magnética multiparamétrica, 
que torna mais efetiva as indicações 
de biópsias, evitando procedimen-
tos desnecessários ou o PET CT 
com PSMA, que pode rastrear do-
enças metastáticas de pequeno vo-
lume em locais incomuns. 

Os testes genéticos são indi-
cados em situações específicas, 
considerando que a grande maio-
ria dos casos (aproximadamente 
85%) dos tumores de próstata são 
esporádicos, em que não há causa 

exata identificada, não havendo 
características de tumores heredi-
tários ou familiares (15%) e não 
apresentando risco aumentado de 
desenvolvimento da doença em fa-
miliares próximos. A presença de 
tumores hereditários pode impac-
tar de maneira significativa o ma-
nejo da doença; existem algumas 
recomendações para a realização 
de testes genéticos em pacientes 
com câncer de próstata, visando 
personalizar a conduta terapêutica 
e citar essas situações específicas, 
que devem ser discutidas com o 
paciente, tais como: os tumores 
metastáticos, homens com câncer 
de próstata não metastático mas 
com ascendência judaica; doença 
localmente avançada; doença de 
alto risco histológico e anteceden-
tes familiares com óbitos relacio-
nados a doenças.

jornadas, dando oportunidade para 
participar ativamente da sociedade. 
Do contrário, o amanhã pode não 
ser tão promissor quanto espera-

mos. De acordo com dados da Abres 
(Associação Brasileira de Estágios), 
atualmente, temos 17,2 milhões de 
possíveis estagiários quando con-

sideramos a soma dos níveis supe-
rior, médio e técnico. Porém, desse 
número, apenas 5,2% conseguem, 
de fato, uma chance. Precisamos 

voltar nossos olhares para esse gru-
po e favorecer o desenvolvimento, 
só assim construiremos um Brasil 
com força total! 
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Sábado tenso com acusação 
entre os grupos políticos 
dos presidenciáveis

Roberto Andrade (Patriota), Antônio Carlos Arantes (PL) e Tadeu Martins 
Leite (MDB) disputam a presidência da ALMG

Escolas com melhores índices educacionais podem receber mais recursos vindos do Fundeb

Dados mais recentes sobre a educação de indígenas e quilombolas são de 2017

G
I
R

L
E

N
O

 
A

L
E

N
C

A
R

Tadeu Martins Leite ganha força para 
disputar presidência da ALMG

Redistribuição de verba do Fundeb 
será debatida em audiência

Pesquisadores apontam ausência de 
dados atualizados sobre alunos e escolas 
quilombolas e indígenas

Objetivo da reunião é discutir, também, uma legislação estadual para se 
adequar às mudanças inseridas na Constituição

O deputado estadual Tadeu Mar-
tins Leite (MDB) vem ganhando for-
ça nos últimos dias como candidato 
à presidência da Assembleia Legis-
lativa (ALMG), para o posto a partir 
de 2023. Apesar do crescimento do 
emedebista e da boa relação com o 
Palácio Tiradentes, o governador Ro-
meu Zema (Novo) tem preferência 
pelo atual líder de governo, deputa-
do Roberto Andrade (Patriota).

A avaliação é que Tadeu Leite tem 
bom diálogo e abertura não apenas 
com o governo e os deputados da 
base, mas também entre os par-
lamentares das demais correntes, 
como a oposição e os independen-
tes.

Atualmente, ele é o primeiro se-
cretário da ALMG, que cuida dos as-
suntos administrativos, como vagas 
de garagem, trocas de estagiários dos 
gabinetes, entre outras questões.

Como consequência do cargo, o 
parlamentar tem contato frequente 
com praticamente todos os outros 
deputados, o que o coloca em posi-
ção privilegiada para articular uma 
candidatura presidente. Na história 
recente da ALMG, Dinis Pinheiro e 
Mauri Torres ocuparam o cargo de 
primeiro secretário antes de serem 
eleitos para comandar a Casa.

Um ponto que pesaria contra 
ele é que existe resistência entre 
integrantes do governo Zema e do 
Partido Novo pelo fato dele ter sido 
secretário de Desenvolvimento Re-
gional na gestão do então governa-
dor Fernando Pimentel (PT).

Por outro lado, uma das leituras 
feitas nos bastidores é que a candida-
tura dele se fortaleceu com a eleição 
de Lula (PT). Nessa visão, teria ficado 
mais fácil ele atrair siglas que devem 
ser base do petista em Brasília, mas 
que hoje não são oposição a Zema, 
como PSD, Avante e PDT, e reunir 
um grupo significativo que contaria 
com os partidos de oposição, como a 
federação PT-PV-PCdoB, Rede, PSOL, 
PSB e PROS.

Somado ao PSDB, que rompeu 
com Zema, e ao próprio MDB, Tadeu 
Martins teria 39 votos, exatamente o 
necessário para ser eleito.

 “A candidatura do Tadeuzinho é 
forte porque ele é uma pessoa que 
sempre trata a todos os deputados 
muito bem e é avesso à polêmica”, 
afirma o deputado Arlen Santiago 
(Avante), partido da base de Zema. 
Ele disputa votos com o emedebista 
no Norte de Minas.

Santiago, no entanto, conside-
ra que a eleição de Lula tem pouco 

impacto na disputa. “Se o Bolsonaro 
fosse eleito, Tadeuzinho provavel-
mente teria o apoio dos deputados 
do PT. Ele sempre transita bem entre 
todas as correntes da Assembleia”, 
declarou o parlamentar.

ANDRADE CONTA COM 
APOIO DO GOVERNO PARA 

ASSUMIR CARGO

Há dois candidatos que integram 
a base de governo que já se coloca-
ram publicamente na disputa. Rober-
to Andrade, que conta com o apoio 
principalmente do secretário de Go-
verno, Igor Eto, afirma que, ao con-
trário da avaliação de seus críticos, 
sabe separar o que é ser deputado, 
o que é a ALMG e o que é governo. 
“Naturalmente, vou construir um 
diálogo entre a Assembleia e o gover-
no, mas as prerrogativas dos deputa-
dos serão preservadas”, diz ele.

O deputado exemplifica que, 
quando se tornou líder de governo, 
pediu que Zema convocasse uma 
reunião com os secretários para pe-
dir que todos os parlamentares fos-
sem atendidos e respeitados. “Foi 
uma reunião até um pouco tensa 
porque alguns secretários não faziam 
esse atendimento. Eu quero promo-

A Comissão de Educação, Ci-
ência e Tecnologia da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG) 
debate, hoje (8), à s 9h30, a neces-
sidade de alteração da legislação do 
Estado para se adequar à Emenda 
Constitucional nº 108, de 2020, 
que alterou critérios de distribuição 
e repasse de recursos do Fundo de 
Manutenção e Desenvolvimento da 
Educação Básica e de Valorização 
dos Profissionais da Educação (Fun-
deb).

A audiência pública foi solici-
tada pela presidente da comissão, 
deputada Beatriz Cerqueira (PT). 
De acordo com informações do 

gabinete da parlamentar, a Emenda 
108 altera requisitos de distribuição 
do ICMS educacional e permite des-
tinação de até 10% a mais no Fun-
deb, dependendo do índice educa-
cional de cada município, medido 
pelos indicadores de melhoria nos 
resultados de aprendizagem e de 
aumento da equidade, considerado 
o nível socioeconômico dos edu-
candos.

Mas os estados precisam de 
legislação própria para definir os 
critérios. A finalidade da audiência 
é justamente ouvir representantes 
dos poderes para discutir a cons-
trução de legislação estadual a res-

peito da matéria.

CONVIDADOS

Entre os convidados confirma-
dos estão o conselheiro do Tribu-
nal de Contas do Estado de Minas 
Gerais (TCE/MG), Cláudio Couto 
Terrão; a promotora de Justiça e co-
ordenadora do Centro Operacional 
de Apoio à Defesa da Educação, Ana 
Carolina Zambom Pinto Coelho; o 
coordenador técnico do Dieese na 
Subseção do Sind-Ute/MG, Diego 
Severino Rossi de Oliveira; e o de-
putado federal Rogério Correia (PT/
MG). (Portal ALMG)

Pesquisadores chamaram a aten-
ção para a falta de dados oficiais 
atualizados sobre educação escolar 
quilombola e indígena, em audiên-
cia pública na Comissão de Edu-
cação da Câmara dos Deputados, 
nessa segunda-feira (7).

A historiadora e pesquisadora 
Taina Silva Santos, membro da Co-
alizão Negra por Direitos, ressaltou 
alguns desafios recentes enfren-
tados pela educação quilombola, 
como o desmonte da Fundação 
Palmares; a dificuldade para a im-
plementação das diretrizes curricu-
lares para a educação quilombola 
e o número reduzido de escolas 
quilombolas nos espaços de po-
pulações negras rurais, levando as 
crianças a enfrentar dificuldades de 
deslocamento para escolas urbanas.

Ela citou ainda a escassez de leis 
municipais e estaduais que ajudem 
a mudar esse cenário; problemas 
com a formação de professores e a 
ausência de dados oficiais sobre o 
número de crianças e adolescentes 
quilombolas nas escolas e sobre as 
próprias escolas.

Assessora de Políticas Sociais da 
Campanha Nacional pelo Direito à 
Educação, Marcele Frossard reite-
rou que o Censo Escolar de 2020, 
assim como os referentes a 2019 
e 2018, não destacam informações 
sobre as crianças, os jovens e o nú-

mero de matrículas em escolas qui-
lombolas. Os dados mais recentes 
referem-se a 2017, quando foram 
registradas 242 mil matrículas na 
educação básica em áreas remanes-
centes de quilombos.

“Essa situação configura um apa-
gamento que impacta negativamen-
te a produção de políticas públicas 
votadas para as infâncias e juventu-
des quilombolas”, disse.

Segundo ela, a única forma de 
obter informações é a partir de da-
dos fragmentados e escassos, que 
também estão desatualizados. Ela 
chamou a atenção para a ausência 
de uma legislação específica que 
assegure os direitos das crianças e 
adolescentes quilombolas no Bra-
sil.

ESCOLAS INDíGENAS

Em relação à educação indígena, 
Marcele Frossard citou dados do 
Censo Escolar de 2019 mostrando 
que o Brasil tem 3.371 escolas em 
terras indígenas, com 253 mil ma-
trículas em 427 municípios. A Lei 
de Diretrizes e Bases da Educação 
(LDB) prevê que a educação escolar 
indígena seja bilíngue e intercultu-
ral, devendo ser diferenciada das 
demais escolas.

Porém, conforme ela, ainda exis-
te uma lacuna considerável para a 

viabilizar a diferença étnica aos in-
dígenas. Ela apontou o descaso do 
poder público para garantir de fato 
uma educação inclusiva e defendeu 
mais informações e mais transpa-
rência dos dados de gastos públicos 
com a educação escolar indígena.

A pesquisadora defendeu ain-
da a agenda política “Infâncias e 
Adolescências Invisibilizadas”, para 
ampliar, qualificar e monitorar po-
líticas educacionais de inclusão de 
crianças e adolescentes em extrema 
vulnerabilidade e privação de direi-
tos. Ela fez algumas recomendações 
para isso, como a participação indí-
gena e quilombola em todos os or-
ganismos e instâncias de poder que 
executem políticas públicas que lhe 
dizem respeito. Além disso, obser-
vou que é a Câmara dos Deputados 
fundamental para esse debate.

Consultora e pesquisadora da 
Associação Nacional de Ação Indi-
genista (Anaí), Ana Paula Lima es-
clareceu que as leis para assegurar 
a educação indígena já existem, 
mas é preciso implementá-las pro-
priamente. E chamou a importância 
para a eleição de duas deputadas 
indígenas para a nova legislatura na 
Câmara.

FALTA DE ESTRUTURA

Jovem integrante da Associa-

ver o diálogo”, declarou Andrade.

OPOSIçãO NãO TEM 
OPINIãO DEFINIDA

Presidente do PT em Minas, o 
deputado estadual Cristiano Silveira 
destaca que a federação com o PV e o 
PCdoB elegeu 17 deputados, a maior 
bancada da ALMG, já que as três si-

glas são obrigadas a atuar como se 
fossem uma só.

Ele afirma que ainda não houve 
debate interno para decidir qual será 
a posição da federação em relação 
à eleição para a presidência e que é 
preciso ouvir a opinião dos demais 
parlamentares.

“Pode a federação querer apre-
sentar um nome? Seria legítimo. A 

federação também pode optar por 
caminhar com outra candidatura. 
Sendo Tadeuzinho candidato, po-
deríamos apoiá-lo? Não vejo dificul-
dade. Mas, claro, tudo precedido de 
conversas internas e também com os 
candidatos sobre quais os projetos 
para a Mesa Diretora e para a gestão 
da Assembleia”, disse Silveira. (Com 
informações de OTempo)

MONTAGEM - RICARDO BARBOSA/ GUILHERME BERGAMINI/ LUIZ SANTANA 
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ção Nacional de Ação Indigenista 
(Anaí), Shayres Pataxó Coroa-Cu-
nhataí Ikhã denunciou a falta de 
infraestruturas nas escolas, como 
computadores e ventiladores, a falta 
de água e merenda, além dos bai-
xos salários e falta de qualificação 
dos professores. Ela relatou que, na 
aldeia onde vive, um lugar turísti-

co no sul da Bahia, muitos alunos 
deixam de estudar para vender arte-
sanato, já que os pais não têm con-
dições de manter a família. Outros 
estudam em um turno e trabalham 
em outro, também dificultando a 
dedicação aos estudos.

A deputada Sâmia Bomfim (Psol
-SP), uma das autoras do pedido de 

audiência, considera fundamental 
garantir orçamento para as crianças 
e adolescentes quilombolas e indí-
genas, assegurar o cumprimento 
das leis já existentes e debater mu-
danças legislativas necessárias para 
viabilizar a agenda política “Infân-
cias e Adolescências Invisibilizadas”. 
(Agência Câmara)
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Cotação Dólar - real

R$ 5,06

Cotação eUrO - real

R$ 5,04

Gasolina

R$ 4,89

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,25

Temperatura Fechamento

16hMáx.: 30º
Min. : 19º

Procon entra na 
reta final de sede 
própria e da Escola do 
Consumidor

Montes-clarense lança livro em BH sobre 
novo júri

GIRLENO ALENCAR 

DIVULGAÇÃO

GIRLENO ALENCAR 

O Programa Municipal de De-
fesa do Consumidor (Procon) de 
Montes Claros, entrou na reta final 
com as obras da sede própria da 
escola do consumidor, que estão 
sendo construídos com recursos 
viabilizados em acordo realiza-
do pelo ministério público, em 
2016, com a Copasa, pela cobran-
ça indevida na conta de água dos 
consumidores. O diretor-geral do 
Procon, Alexandre Braga esclare-
ce que a estatal já repassou R$ 5 
milhões do acordo e agora será 
aberta a licitação para a compra do 
imobiliário. A sua previsão é que 

no início de 2023 as novas instala-
ções sejam inauguradas.

O Procon ficara no casarão dos 
Telles Menezes que foi restaurado 
e fica no centro histórico e a Esco-
la do Consumidor na rua Altino de 
Freitas, em frente à esquina com a 
Travessa Silva Martins, na área cen-
tral, segue em ritmo acelerado. A 
obra estava orçada em R$ 973 mil, 
com tem três andares, porém o 
valor foi ampliado com o aumento 
do preço do ferro. O novo prédio 
é amplo e dará melhores condi-
ções de atendimento à população 
de Montes Claros e até do Norte 
de Minas que procura o Procon, 
diariamente, em busca de seus di-

reitos. Atualmente, o órgão ocupa 
um imóvel alugado pela Prefeitura 
na esquina das ruas Tiradentes e 
Doutor Veloso.

O diretor-executivo do Procon, 
Alexandre Braga, destaca a impor-
tância da nova sede para abrigar 
melhor a estrutura e os servido-
res do órgão. Lembra que, com a 
conclusão da obra, o Município 
vai economizar recursos hoje gas-
tos com aluguel, e a população 
terá mais conforto e comodidade. 
“Atualmente, devido à pandemia, 
o Procon está atendendo de for-
ma virtual. Mas a previsão é de 
que, em breve, atenderemos pre-
sencialmente”, informa o diretor, 

explicando que o órgão presta 
relevantes serviços à comunidade, 
defendendo os direitos da popula-
ção e também fazendo orientações 
diversas como, por exemplo, no 
tocante a pesquisa de preços.

O encarregado de obras José 
Huarles Mendes lembra que nove 
operários estão envolvidos nas 
atividades de construção da nova 
sede. Frisa que os trabalhos estão 
seguindo em ritmo normal e que 
a expectativa é que os prazos fixa-
dos pela Prefeitura sejam cumpri-
dos. “A obra é de qualidade e está 
sendo realizada cumprindo todas 
as regras de segurança”, afirma o 
encarregado.

O montes-clarense Leopoldo 
Mameluque, que atua como juiz da 
Corregedoria do Tribunal de Justi-
ça de Minas Gerais lança hoje (8). 
Às 19 horas, em Belo Horizonte, o 
livro “o novo júri”, na sede da Ama-
gis, onde aborda as alterações ocor-
ridas na legislação penal e processu-
al penal que refletiram diretamente 
no procedimento do Tribunal do 
Júri. A Lei 12.403/2011 constituiu o 
exercício efetivo da função de jura-
do em serviço público relevante e 
estabeleceu a presunção de idonei-
dade moral. Registre-se ainda, neste 
mesmo sentido, a inovação trazida 
pela Lei 12.425/2021 que acrescen-
tou ao Código de Processo Penal o 
art. 474-A disciplinando que duran-
te a instrução em plenário, todas as 
partes e demais sujeitos processu-
ais presentes no ato deverão respei-
tar a dignidade da vítima, sob pena 
de responsabilização civil, penal e 
administrativa, cabendo ao juiz pre-
sidente garantir o cumprimento das 
referidas disposições.

O referido dispositivo legal 
veda que as partes se manifestem 
sobre circunstâncias ou elementos 
alheios aos fatos objeto de apura-
ção nos autos e se utilizem de lin-
guagem, de informações ou de ma-
terial que ofendam a dignidade da 
vítima ou de testemunhas. “Ainda 
dentro destas mudanças legislativas 
ocorridas no procedimento do Júri, 
destacam-se as inovações trazidas 
pela Lei 13.964/19 que incluiu vá-
rios dispositivos processuais ao arti-
go 492 do Código de Processo Peal, 
que trata da sentença prolatada no 
Tribunal do Júri”, salienta o autor 
do livro.

Registre-se ainda as recentes 
alterações no rito do júri trazidas 
pelas Leis 13.142/15 e 13.964/19 
que incluíram como qualificadoras 
do homicídio a sua prática contra 
autoridades ou agentes públicos e 
o emprego de arma de fogo de uso 
restrito ou proibido e as alterações 
da Lei 13.104/15 que incluiu o fe-
minicídio como qualificadora do 

homicídio e como crime hediondo. 
Na jurisprudência, o STF admitiu 
a interrupção da gravidez de feto 
anencéfalo e firmou entendimento 
de que a tese da legítima defesa da 
honra é inconstitucional. O STJ, 
por sua vez, decidiu ser possível o 
acúmulo das qualificadoras do fe-
minicídio e do motivo torpe e que 
no feminicídio a proteção da Lei 
Maria da Penha pode se estender 
a qualquer pessoa que se encontre 
em situação de vulnerabilidade no 
âmbito das relações domésticas, 
independente da identidade de gê-
nero.

Outra importante inovação juris-
prudencial diz respeito à sustenta-
ção em plenário pela defesa, como 
tese principal, a absolvição e como 
tese secundária e alternativa a des-
classificação do crime, formulando 
requerimento ao juiz presidente 
que requisite em primeiro lugar a 
absolvição, com preferência sobre a 
desclassificação por ser aquela mais 
benéfica ao réu. A este respeito, o 

As sede da escoa do consumidor 

O juiz Leopoldo Mameluque

STJ – Superior Tribunal de justiça 
firmou entendimento no sentido de 
que estando a defesa assentada em 
tese principal absolutória (legítima 
defesa) e tese subsidiária desclassi-
ficatória (ausência de desejo de ma-
tar), e havendo a norma processual 
permitido a formulação do quesito 
sobre a desclassificação antes ou 
depois do quesito genérico da ab-
solvição, a tese principal deve ser 
questionada antes da tese subsidiá-
ria de maneira a se evitar violação 
ao princípio da ampla defesa.

Por fim, recente jurisprudência 
do STJ firmou entendimento de que 
a tese da legítima defesa da honra 

invariavelmente sustentada em cri-
mes passionais é inconstitucional, 
por violar os princípios constitu-
cionais da dignidade da pessoa 
humana, da proteção à vida e da 
igualdade de gênero, não podendo 
a defesa, a acusação, a autoridade 
policial e o juízo utilizarem, direta 
ou indiretamente, a tese de legítima 
defesa da honra nas fases pré-pro-
cessual ou processual ou durante o 
julgamento em plenário sob pena 
de nulidade do referido ato.

São estas, em linhas gerais, as 
principais modificações legislativas 
e jurisprudenciais ocorridas no pro-
cedimento do Tribunal do Júri des-

de a edição da Lei 11.689/2008 que 
alterou a legislação do júri e das 
Leis 11.690/2008 e 11.719/2008, 
que alteraram dispositivos do Có-
digo de Processo Penal, no que diz 
respeito às provas e à instrução 
criminal. O julgamento dos crimes 
dolosos contra a vida pelo Tribunal 
do Júri continua a ser um dos mais 
fustigantes temas para os operado-
res do direito, notadamente, juízes, 
promotores e advogados e assim, as 
recentes inovações ampliam ainda 
mais as possibilidades de defesa e 
paradoxalmente, também de acusa-
ção, um fator de considerável avan-
ço processual.
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Os pescadores no rio São Francisco

O presidente da Amams, José Nilson Bispo e 
o governador eleito, Romeu Zema

Defeso de piracema tem início com 
proibição de pesca no São Francisco

Prefeito de Pirapora 
participa de abertura 
do curso da nova lei 
de Licitações

Estado apresenta, hoje, na Amams projeto para 
aquecer economia do Norte de Minas

DIVULGAÇÃO

ASCOM PMP

DIVULGAÇÃO

GIRLENO ALENCAR

O período de defeso na bacia do 
rio São Francisco iniciou no dia 1º de 
novembro e se estende até 28 de fe-
vereiro de 2023. Já nas lagoas margi-
nais, o prazo um pouco maior como 
afirma o chefe da unidade técnica do 
Instituto Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais Renováveis 
(IBAMA), Juraci Meira de Lima.

“Nas lagoas marginais (áreas de 
alagados, alagadiços, lagos, banha-
dos, canais ou poços naturais que 
recebam águas dos rios ou de outras 
lagoas em caráter permanente ou 
temporário), o término do defeso 
acontece um pouco mais tarde, no 
dia 30 de abril. Isso porque as lago-
as marginais são caracterizadas como 
áreas de proteção permanente possi-
bilitando a conservação dos ambien-
tes onde as espécies tenham garantia 
de sobrevivência pelo menos durante 
a fase inicial de seu desenvolvimen-
to”, explicou Lima.

Neste período, a Portaria IBAMA 
nº 50 estabelece normas e regula-
menta as atividades de pesca, visando 
proteger o período de reprodução 
das espécies, conhecido como pi-

racema; processo em que algumas 
espécies de peixes nadam rio acima 
em busca de locais adequados para 
reprodução e alimentação.

Na piracema, os peixes comple-
tam o ciclo de reprodução, o que ga-
rante a continuidade das espécies e o 
equilíbrio da biota aquática. Para pro-
teção desse processo, fica proibida a 
pesca, de qualquer categoria e moda-
lidade até a distância de 1 mil metros 
a montante e a jusante das barragens 
de reservatórios de usinas hidrelétri-
cas, cachoeiras e corredeiras, e até 
500 metros das confluências de rios.

Só é permitida a pesca, dentro da 
área regulamentada, utilizando linha 
de mão ou vara, linha e anzol, moli-
nete ou carretilha, com iscas naturais 
ou artificiais. Também só é permitida 
a comercialização dos estoques de 
peixe in natura, resfriados ou con-
gelados, provenientes de águas con-
tinentais, armazenados por pesca-
dores profissionais, e os existentes 
nos postos de venda, declarados até 
o quinto dia útil após o início do 
defeso ao órgão competente. “As 
pessoas físicas ou jurídicas que 
atuam na área de pesca têm até 
o quinto dia útil após o início do 

defeso como prazo máximo para 
apresentar a declaração de pesca-
dos capturados até o dia 31/10, ao 
órgão competente, dos estoques 
de peixes in natura, resfriados 
ou congelados, provenientes de 
águas continentais, armazenados 
por pescadores profissionais, e os 
existentes nos frigoríficos, peixa-
rias, entrepostos, postos de venda, 
bares, hotéis, restaurantes e simi-
lares”, completou Lima.

Também é estipulado que, nos 
rios e reservatórios da bacia do 

rio São Francisco, o limite de cap-
tura e transporte será de 5 kg de 
peixes e mais um exemplar, por 
pescador registrado, permissiona-
do, licenciado ou dispensado de 
licença de acordo com a legislação 
ambiental específica. “Frisando 
que esta cota é por dia ou jornada 
de pesca, período de tempo igual 
ou superior a um dia, a que o pes-
cador se dedicar à sua atividade, 
ficando vedada a acumulação di-
ária e o transporte de quantidade 
superior ao limite estabelecido. 

Também deverão ser respeitados 
os tamanhos mínimos de captura 
estabelecidos em legislação espe-
cífica. No decorrer do período do 
defeso, o transporte, a comerciali-
zação, o beneficiamento, a indus-
trialização e o armazenamento dos 
peixes nativos ou híbridos, prove-
nientes de pisciculturas ou pesque 
pagues/pesqueiros, somente serão 
permitidos se acompanhados por 
documento fiscal ou comprovação 
de origem”.

Aparelhos, apetrechos e méto-

dos considerados de uso proibido 
não podem ser mantidos, guarda-
dos ou transportados nas embar-
cações de pesca. Aos infratores do 
período do defeso serão aplicadas 
às penalidades e sanções, respecti-
vamente, previstas na Lei nº 9.605, 
de 12 de fevereiro de 1998 e no 
Decreto nº 6.514, de 22 de julho 
de 2008. O defeso da Piracema na 
bacia do rio São Francisco abrange 
os estados de Goiás, Minas Gerais, 
Bahia, Pernambuco, Sergipe, Ala-
goas e o Distrito Federal.

Na manhã dessa segunda-feira 
(7), o prefeito de Pirapora, Alex 
César, participou da abertura do 
curso que aborda a nova de lei de 
Licitações, que acontece no Centro 
de Convenções, às margens do rio 
São Francisco. A capacitação acon-

tece até quarta-feira (9), aborda a 
regulamentação, implantação dos 
procedimentos de compras, licita-
ções e contratos administrativos. 
Com a nova lei nº: 14.133/2021, as 
licitações públicas terão novo forma-
to, em substituição a antiga lei nº: 

8.666/93.
O curso é exclusivo para servido-

res públicos e será ministrado pelo 
professor Milton Mendes, especialis-
ta em direito público e autor de di-
versas obras sobre controle interno, 
compras e licitações. (Ascom PMP)

Será realizado hoje (8), no au-
ditório da Associação dos Muni-
cípios da área Mineira da Sudene 
(Amams) o evento #VemproNor-
tedeMinas, organizado pela Invest 
Minas e Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Econômico (Sede). 
O evento reunirá executivos de 
grandes empresas já instaladas na 
região e empreendedores com o 
desejo de fazer parte da cadeia 
produtiva. O Norte de Minas de-

verá receber R$ 10,8 bilhões de 
investimentos privados, segundo 
estimativas do estado. Atualmente, 
é a segunda região que mais atrai 
investimentos em Minas Gerais, 
atrás apenas da região Central, que 
engloba a região Metropolitana de 
Belo Horizonte. Geração de ener-
gia limpa, produtos farmacêuticos, 
alimentos e agropecuária são al-
guns dos setores com maior volu-
me de investimentos.

Um dos principais atrativos do 
Norte de Minas é a energia solar, 
com investidores de diversos paí-
ses aplicando nessa área. Além disso, 
tem a fruticultura como carro chefe 
da economia, com 25 mil hectares 
plantados. Desde fevereiro de 2021, 
logo após tomar posse, o presidente 
Amams e prefeito de Padre Carvalho, 
José Nilson Bispo de Sá, ‘Nilsinho’, 
criou o projeto “Avançar Norte de Mi-
nas”, com o desafio de gerar 50 mil 

empregos. O projeto foi entregue ao 
governador Romeu Zema e ao secre-
tário estadual de Desenvolvimento 
Econômico, Fernando Passalio, que 
avaliaram como uma importante 
contribuição para a região. “Fico fe-
liz quando o estado trás investidores 
para o Norte de Minas. Teremos mui-
tos atrativos, com os incentivos fiscais 
ofertados pela Sudene”, disse.

O Norte de Minas é atualmente 
uma das regiões que mais atrai in-
vestimentos de empresas no estado. 
E com grandes empreendimentos 
surgem possibilidades de negócios 
com fornecedores de médio e pe-
queno porte, gerando mais empre-
gos e renda para a população da 
região. Vale ressaltar que o Norte 
de Minas está inserido na região da 

Superintendência de Desenvolvi-
mento do Nordeste (Sudene). Isso 
faz com que as empresas instaladas 
na região tenham acesso a incenti-
vos e deduções fiscais, ganhando 
muita competitividade para atuar 
no mercado nacional. Há ainda 
benefícios estaduais que também 
podem ser alcançados pelas em-
presas. (GA)
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Dilson Godinho realiza exames de 
prevenção em Janaúba

Norte de Minas se mobiliza para de 
controle da esquistossomose

Vigilância Sanitária 
unifica ações em 
Montes Claros

O Hospital Dilson Godinho 
(HDG), em parceria com a Secre-
taria de Saúde de Janaúba, reali-
zou abertura do Novembro Azul 
com realização de 3.500 exames 
de PSA para rastreamento do cân-
cer de próstata, na Unidade de 
Atenção Primária à Saúde (UAPS 
Zacarias Farias Vieira de Janaúba.

O Deputado Estadual e onco-
logista do HDG, Arlen Santiago 
participou da abertura e falou 
sobre a evolução da saúde e a 
importância da prevenção. “Par-
ticipo com muito orgulho desse 
‘evento de cuidar de gente’; sou 
médico há 42 anos no Dilson 
Godinho e sei cuidar de gente. 
Acompanhei todas as transforma-
ções da saúde, e vi nascer a ques-
tão do cuidado com a prevenção, 
vi nascer o ultrassom, a tomogra-

fia, a ressonância magnética e o 
Pet-CT e através da minha profis-
são, pude conhecer os problemas 
das pessoas de Montes Claros e 
região com a consciência de que 
é preciso levar até quem precisa, 
além do tratamento, os exames, 
diagnósticos e orientações como 
fizemos nessa ação. Isso é o que 
realmente dá resultados e atende 
à saúde da população”, conclui o 
médico.

Também presente na abertura 
o Secretário Municipal de Saúde 
de Janaúba, Helvécio Campos 
Albuquerque. “Hoje realizamos 
um sonho em poder trazer essa 
ação de prevenção junto com o 
Hospital que nos deu um supor-
te com equipe técnica e recursos 
imprescindíveis para assistir à po-
pulação masculina que não teria 

condições de realizar exames e 
tratamentos de forma particular. 
No dia 26/11, serão entregues os 
resultados e quem tiver com qual-
quer alteração será cuidado atra-
vés da parceria com o HDG que é 
referência no tratamento oncoló-
gico no Norte de Minas.” 

O janaubense José Souza Araú-
jo, de 63 anos, participou da cam-
panha. “Vim fazer o exame pela 
primeira vez para prevenir e estar 
sempre em dia com a saúde. Os 
homens também tem que se cui-
dar. O ano que vem estarei aqui 
de novo”, afirma seu José.

Também presentes na abertura 
a Vice-prefeita de Janaúba, Maria 
Aparecida de Fátima Santos, o 
vereador Adauri Cordeiro, o Pre-
sidente do Conselho Municipal 
de Saúde, Ney Marques de Melo, 

GIRLENO ALENCAR

A Comissão Intergestores Bipar-
tite do Sistema Único de Saúde (CI-
B-SUS) retomou a mobilização dos 
municípios para as ações voltadas 
para a implementação do Programa 
de Controle da Esquistossomose. 
A coordenadora de vigilância em 
saúde da SRS, Agna Soares da Sil-
va Menezes, leva em conta o fato 
de que nos últimos dois anos, em 
virtude da pandemia da Covid-19, 
houve queda nas ações de controle 
da doença. Dados do Sistema de In-
formação de Agravos de Notificação 

(Sinan), mantido pelo Ministério da 
Saúde, revelam que entre 2020 e 
2021 foram registrados 58 casos de 
esquistossomose em 16 municípios 
do norte de minas sendo Montes 
Claros (25); Salinas (10); Taiobeiras 
(5); Mirabela (4) e Rubelita (3). Os 
demais municípios que tiveram um 
caso notificado de esquistossomose 
foram: Mato Verde; Novorizonte; 
Rio Pardo de Minas; Santa Cruz de 
Salinas; Monte Azul; Janaúba; Claro 
dos Poções; Itacambira; Juramento; 
Indaiabira e Vargem Grande do Rio 
Pardo.

Já neste ano, de acordo com le-

vantamento realizado pela Superin-
tendência Regional de Saúde, foram 
notificados 19 casos de esquistos-
somose em oito municípios, distri-
buídos da seguinte forma: Montes 
Claros (7); Salinas (3); Janaúba (2), 
Taiobeiras (2) e Rubelita (2). Os 
demais municípios que notificaram 
um caso da doença são: Coração de 
Jesus, Jequitaí e Espinosa.

Por outro lado, entre 2020 e este 
ano, o Sinan registra a ocorrência de 
20 óbitos no Norte de Minas, tendo 
como causa principal a esquistosso-
mose. Dezesseis óbitos aconteceram 
em 2020 e 2021 nos municípios de 

Montes Claros (5 casos) e Coração 
de Jesus (3). Os demais óbitos ocor-
reram em São João da Lagoa; São 
João do Pacuí; Monte Azul; Mira-
bela; Curral de Dentro; Indaiabira; 
Montezuma e São João do Paraíso. 
Já neste ano foram registrados qua-
tro óbitos, sendo três em Montes 
Claros e um em São João do Paraíso.

“Pelo fato do Norte de Minas 
constituir área endêmica para a 
ocorrência da esquistossomose é 
necessário que os municípios refor-
cem as ações de controle da doença, 
identificando precocemente as con-
dições que favorecem a ocorrência 

de casos e a contenção de focos de 
transmissão”, alertou a coordenado-
ra de vigilância em saúde.

Entre outras iniciativas, Agna 
Menezes destacou a importância 
dos municípios realizarem ações 
de monitoramento adequado para 
o controle ou eliminação da esquis-
tossomose; reduzir a prevalência 
da infecção, a ocorrência de formas 
graves e óbitos. Além disso, os mu-
nicípios devem implementar medi-
das para reduzir a expansão endê-
mica da doença.

Nas próximas semanas, referên-
cias técnicas da Superintendência 

Regional de Saúde vão realizar reu-
niões nos municípios visando refor-
çar a implementação do Programa 
de Controle da Esquistossomose. O 
trabalho dará prioridade aos muni-
cípios considerados endêmicos. En-
tre eles estão: Coração de Jesus; São 
João do Pacuí; São João da Lagoa; 
Mirabela; Salinas; Taiobeiras; Novo-
rizonte; Rubelita; Santa Cruz de Sa-
linas; Montezuma; Vargem Grande 
do Rio Pardo; Indaiabira; São João 
do Paraíso; Ninheira; Berizal; Cur-
ral de Dentro; Montes Claros; Rio 
Pardo de Minas e Santo Antônio do 
Retiro.  

A Gerência de Vigilância Sani-
tária de Montes Claros realizou 
uma manhã de capacitação para os 
seus servidores, tendo como tema 
o procedimento de inspeção em 
farmácias e drogarias. A iniciativa 
teve como objetivo harmonizar 
as ações de fiscalização, evitando 
cobranças excessivas e eventuais 
disparidades de cobranças entre 
empresas que exercem a mesma 

atividade. O foco da capacitação 
foi voltada para a necessidade de 
aperfeiçoamento e constante pro-
fissionalização dos profissionais 
responsáveis. Tal ação reflete di-
retamente em segurança para o 
empresariado e contribui para a 
construção de uma saúde pública 
melhor.

Para o gerente da Vigilância Sa-
nitária, Sinvaldo Pereira da Silva, o 

momento fez parte do Programa 
de Descentralização da Vigilância 
Sanitária (PDVISA): “a iniciativa 
representou importante estratégia 
a ser ampliada nas ações de vigi-
lância sanitária, garantindo uma 
prestação de serviço público de 
qualidade e, consequentemente, 
contribuindo para a oferta de pro-
dutos e serviços de qualidade para 
a população”. (GA)

   NOVEMBRO AZUL

Autoridades prestigiam abertura do Novembro Azul em Janaúba

O mecânico José Souza Araújo durante a coleta de  sangue para a prevenção.
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o Assessor Especial de Planeja-
mento Gestão e Controle da Se-
cretaria Municipal de Saúde, en-
fermeiro Tiago Soares Rodrigues, 
a diretora da Atenção Primária, 
enfermeira Juliana Amélia Men-
des, imprensa e convidados.

A campanha de conscientiza-
ção e prevenção Novembro Azul 
será realizada em Montes Claros 
e em várias cidades do Norte de 
Minas com capacitações para os 
profissionais de saúde e realiza-
ção de exames de prevenção.

O HDG é referência técnica 
no tratamento do câncer sendo 
uma Unidade de Assistência de 
Alta Complexidade em Terapia 
Nutricional e Oncologia (UNA-
CON I), composto dos serviços 
de quimioterapia, radioterapia, 
cirurgia oncológica e hemato-
logia; oferece também, serviços 
de alta complexidade nas mais 
variadas especializações médicas 
tais como: Unidade de Assistência 
de Alta Complexidade em Nefro-
logia e Unidade de Terapia Inten-
siva Adulto, credenciado como 
tipo II pelo Ministério da Saúde; 
Unidade de Assistência de Alta 
Complexidade Cardiovascular, 
Vascular e Procedimentos da Car-
diologia Intervencionista; possui 
um Centro Diagnóstico com os 
mais modernos exames laborato-
riais, cardiológicos e diagnósticos 
por imagem, além de diversos 

outros serviços hospitalares de 
ponta e Pronto Socorro 24h em 
Montes Claros, atendimento de 
quimioterapia e hemodiálise em 
Salinas-MG e futuras unidades em 
Pirapora e Brasília de Minas. 

Prevenção
O Antígeno Prostático Especí-

fico (PSA) é o exame de sangue 
utilizado como check-up princi-
palmente para diagnosticar o cân-
cer de próstata em homens com 
faixa etária de 60 a 75 anos, an-
tes mesmo que eles tenham sin-
tomas. Aqueles da raça negra ou 
com parentes de primeiro grau 
com câncer de próstata devem 
começar aos 45 anos. 

PARA QUE SERVE 
O ExAME DE PSA?

Como o PSA também é produ-
zido pelas células neoplásicas da 
próstata, ele é utilizado como um 
marcador de câncer de próstata, 
juntamente com o exame digital 
retal (toque prostático) para a 
detecção precoce do câncer de 
próstata. Além disso, o exame é 
necessário no acompanhamento 
de pacientes diagnosticados e tra-
tados de neoplasias de próstata 
para a detecção precoce da recor-
rência da doença. Além do câncer, 
o PSA pode estar elevado em do-
enças não neoplásicas, como na 
hiperplasia prostática benigna e 

na prostatite, sendo importante 
outros procedimentos diagnósti-
cos, como o ultrassom e a bióp-
sia prostática para a definição do 
diagnóstico.

PREPARO - Não ter relações 
sexuais ou ejaculação nas 48 ho-
ras (02 dias) antes da coleta; Não 
realizar exercícios em bicicleta, 
andar de motocicleta, ou equita-
ção (andar a cavalo) nas 48 horas 
(02 dias) antes da coleta; Após o 
uso de supositórios, sondagem 
uretral ou toque retal, aguardar 4 
dias para a coleta de amostra;

O enfermeiro orientador e 
referência oncológica do HDG, 
Marcus Vinícius Brant explica so-
bre o resultado. “Pacientes com 
níveis maiores que 10 ng/mL têm 
um risco elevado de câncer de 
próstata, tornando-se candidatos 
à biópsia retal diagnóstica. Valo-
res de PSA total entre 4 ng/mL e 
10 ng/mL são de difícil avaliação, 
podendo ser encontrados em do-
enças benignas, como a hipertro-
fia prostática, sendo nestes casos 
recomendada a dosagem do PSA 
total e livre ou outros exames 
complementares conforme orien-
tação do médico.” 

ONDE FAZER O ExAME?
Procure seu agente/unidade 

de saúde ou médico para orienta-
ções. (Ascom HDC)
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Campanha da Santa Casa beneficia 
mais 50 famílias

Unimontes empossa 48 servidores 
aprovados em concurso público

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A campanha “Solidariedade é 
o Amor em Movimento”, lançada 
pela Santa Casa Montes Claros 
durante a pandemia de Covid-19, 
já ultrapassou a marca de 12 mil 
cestas básicas para pessoas em 
vulnerabilidade social. “Inicial-
mente a ideia era ajudar famílias 
durante o período crítico provo-
cado pelo novo coronavírus. Po-
rém, a campanha tomou uma pro-

porção além da meta estipulada, 
que era arrecadar e doar três mil 
cestas básicas. Hoje já somamos 
mais de 12 mil cestas com produ-
tos alimentícios”, conta o supe-
rintendente do hospital, Maurício 
Sérgio Sousa e Silva.

Desta vez, 50 mulheres atendi-
das pelo Núcleo Jurídico da OAB 
no Centro de Referência de Aten-
dimento às Mulheres em Situação 

de Violência (CRAM), foram as be-
neficiadas. A iniciativa é fruto de 
uma parceria com a 11ª Subseção 
OAB/MG - Montes Claros, através 
da Comissão OAB Mulher. 

Para o presidente da OAB Mon-
tes Claros, o advogado Herbert 
Alcântara, é importante reforçar 
que a entidade se preocupa com 
o bem-estar geral da sociedade, 
uma vez que o advogado é a voz 

do cidadão na hora de defender 
os direitos. “É importante firmar 
essas parcerias, pois o trabalho 
coletivo torna o fardo mais leve. E 
nós queremos promover uma so-
ciedade mais justa, mais igualitária, 
em busca do bem comum”, destaca 
Alcântara.

A presidente da OAB Mulher, a 
advogada Gracyelle Bicalho, afirma 
que para ela é uma alegria muito 

grande poder atender as vítimas de 
violência. “Eu sei que esse auxílio 
tem uma importância muito gran-
de, quando elas conseguem rom-
per com essa barreira. Além disso, 
podemos desenvolver esse olhar 
dentro da nossa classe. Nós temos 
nossa função social, e isso, pra gen-
te, também é prioridade”, avalia a 
advogada. 

As beneficiárias foram 50 mulhe-

res atendidas pelo Núcleo Jurídico 
da OAB no Centro de Referência 
de Atendimento às Mulheres em 
Situação de Violência (CRAM). Atu-
almente, o CRAM atende quase 200 
mulheres, e a parceria com a OAB 
foi firmada recentemente para ofe-
recer assistência jurídica gratuita 
às assistidas. (ANA PAULA PAIXÃO 
– Colaboradora, Com informações 
da Ascom OAB Montes Claros)

A Unimontes deu posse a 48 
servidores técnico-administrativos 
aprovados em concurso público re-
alizado pela instituição. Os atos de 
nomeação, assinados pelo governa-
dor Romeu Zema, foram publicados 
no Diário Oficial Minas Gerais no dia 
1º de outubro de 2022. A solenidade 
de posse, coordenada pela Diretoria 
Desenvolvimento de Recursos Huma-
nos (DDRH), foi presidida pelo rei-
tor, professor Antônio Alvimar Souza, 
no auditório do Centro de Ciências 
Humanas (CCH), prédio 2 do cam-
pus-sede. Participaram pró-reitores, 
pró-reitores adjuntos, diretores e de-
mais integrantes da Gestão Superior 

da Universidade.
Foram nomeados pelo Governo 

do Estado 78 candidatos aprovados 
no concurso público para os car-
gos de técnico-administrativos da 
Unimontes, atendendo a área de 
educação e o Hospital Universitário 
Clemente de Faria (HUCF). As vagas 
preenchidas são referentes ao con-
curso público regido pelo Edital nº 
001/2018, realizado em 2018, com 
prazo de vigência até 2024. As no-
meações resultam do diálogo e da 
articulação entre a Gestão Superior 
da Unimontes e o Governo do Esta-
do, especialmente com a Secretaria 
de Estado de Planejamento e Gestão 

(Seplag).
O diretor da DDRH, Irineu Ribeiro 

Lopes, explica que, posteriormente, 
serão empossados outros 30 servido-
res aprovados no referido concurso 
público. Para isso, os aprovados de-
verão apresentar a documentação 
necessária, conforme edital.   Dos 48 
servidores técnico-administrativos 
empossados pela Unimontes, 27 vão 
atender o HUCF, sendo 10 do cargo 
de analista universitário da saúde e 17 
na função de técnico universitário da 
saúde. Outros nomeados irão atuar 
nas áreas de educação, sendo cinco 
analistas universitários e 16 técnicos 
universitários.

Eles vão iniciar o exercício de ime-
diato, em diferentes setores do cam-
pus-sede, incluindo pró – reitorias, 
DDRH e Biblioteca Central Professor 
Antônio Jorge. Foram nomeados ser-
vidores ainda para os campi de Espi-
nosa, Janaúba e São Francisco. Ao dar 
as boas-vindas aos servidores técnico
-administrativos empossados, o reitor 
da Unimontes, professor Antônio Al-
vimar Souza, destacou que os novos 
colaboradores aprovados em concur-
so público visam assegurar o suporte 
necessário às atividades de ensino, 
pesquisa e extensão, bem como da 
prestação de serviços à comunidade. 
(Portal Unimontes)

   REDE DE SOLIDARIEDADE

azul
N O V E M B R O 

M O N T E S  C L A R O S

O melhor cuidado 
é a prevenção!
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Mulher é presa após matar companheiro 
com golpe de faca no Norte de Minas

ITACARAMBI | Mãe aciona Polícia após receber 
vídeo do filho sendo agredido por traficantes

Homem morre e outro fica ferido em acidente 
entre moto e caminhão na BR-365

Micro-ônibus que seguia para Belo Horizonte 
capota e duas pessoas morrem

Homem é preso após 
ameaçar a esposa com 
arma de fogo

Na zona rural de Fruta de Leite, 
no Norte de Minas, uma jovem de 
23 anos foi detida suspeita de matar 
o companheiro com um golpe de 
faca. A mulher contou à Polícia que 
o homem chegou em casa embria-
gado e se armou com um pedaço de 
madeira para agredi-la. Ela segurava 
o filho, de 9 meses, no colo e pegou 
uma faca para se defender, atingin-
do o companheiro com um golpe 
no peito.

Conforme a Polícia, a jovem re-
latou que vivia um relacionamento 
conturbado e frequentemente era 

vítima de violência física. Os poli-
ciais constataram que a mulher já 
havia registrado dois boletins de 
ocorrência por violência doméstica 
e familiar. A perícia da Polícia Civil 
esteve no local do crime e consta-
tou uma perfuração no peito de 
aproximadamente quatro centíme-
tros.

A mulher foi conduzida à dele-
gacia de plantão de Taiobeiras. A 
assessoria de comunicação da PC 
informou, na manhã dessa segun-
da-feira (7), que ela foi autuada em 
flagrante por homicídio simples.

Em Itacarambi, a mãe de um 
adolescente, de 12 anos, procurou 
pela Polícia Militar após receber um 
vídeo que mostrava seu filho sen-
do agredido a pauladas. Segundo 
o relato da mulher, ele estava sen-
do torturado por traficantes. Pelas 
imagens, é possível ouvir quando 
alguém manda outro rapaz bater 
no garoto, que apanha até cair no 

chão. Assim que o vídeo chegou 
à PM, os policiais identificaram o 
local onde as agressões estavam 
ocorrendo, uma casa no Centro da 
cidade, e as pessoas que apareciam 
na gravação.

Conforme a PM, quando a equi-
pe chegou ao local, houve uma 
correria. O adolescente foi encon-
trado e disse que tinha chegado 

à residência na última sexta-feira 
(4) para comercializar drogas. Ele 
ainda contou aos policiais que 
adicionou fermento culinário nos 
entorpecentes com o objetivo de 
que rendessem maior quantidade. 
Os responsáveis pelas substâncias 
teriam descoberto e passaram a 
agredi-lo e exigir que ele pagasse 
por elas. O menor falou ainda que 

foi obrigado a passar a noite na casa 
e que foi agredido com um pedaço 
de madeira. Além dele, a dona do 
imóvel e outro rapaz teriam levado 
pauladas.

Questionada, a mulher afirmou 
que se deparou com os envolvidos 
na confusão em sua casa após pas-
sar a noite fora. Ela confirmou que 
também apanhou e que dois dos 

agressores estavam armados.
Segundo a PM, três indivíduos, 

de 16, 17 e 22 anos, foram localiza-
dos e levados à delegacia para pres-
tar esclarecimentos. Enquanto os 
últimos dois negaram envolvimen-
to nos fatos, o primeiro falou que 
foi até a residência para comprar 
drogas e que os responsáveis pelos 
entorpecentes acharam que ele ti-

nha participado da adulteração das 
substâncias, por isso o obrigaram a 
agredir o adolescente de 12 anos e 
a proprietária da casa.

Nessa segunda-feira (7), a Polí-
cia Civil informou que foi instaura-
da uma diligência preliminar para 
apurar os fatos. O procedimento é 
anterior ao inquérito policial e visa 
reunir provas.

Nessa segunda-feira (7), um 
homem, de 45 anos, morreu e 
outro ficou ferido em um aciden-
te na BR-365, em Buritizeiro, no 
Norte de Minas. Conforme infor-

mações divulgadas pelo Samu, as 
vítimas estavam em uma motoci-
cleta que bateu de frente com um 
caminhão, carregado com madei-
ra.

Duas equipes do Samu se 
deslocaram para o local e cons-
tataram o óbito do homem, de 
45 anos, que sofreu traumatismo 
cranioencefálico grave. A outra 

vítima foi socorrida com trauma-
tismo cranioencefálico e com fra-
turas no joelho, punho e fêmur. 
Ele estava inconsciente e foi leva-
do para o hospital de Pirapora. O 

caminhoneiro não se feriu.
Não foi possível identificar 

qual das vítimas pilotava o veí-
culo. O acidente foi na altura do 
KM-166 e o trânsito na rodovia 

não precisou ser interditado. Até 
a publicação desta reportagem, 
uma equipe da Polícia Rodoviária 
Federal permanecia no local do 
acidente.

Na madrugada desta segunda-fei-
ra (7), duas pessoas morreram e pelo 
menos quatro sofreram ferimentos 
graves em um acidente com um mi-
cro-ônibus na MGC-259. Conforme 
as informações do Corpo de Bom-
beiros de Curvelo, o veículo saiu da 
pista e capotou na altura do KM-460, 
perto da Vila Alexandre Mascare-
nhas, distrito de Gouveia.

O micro-ônibus pertence à Secre-
taria Municipal de Saúde de Serro e 
as vítimas seguiam para atendimento 
médico em Belo Horizonte. Em nota, 

a Prefeitura de Serro informou que o 
veículo transportava 18 passageiros, 
entre pacientes e acompanhantes. 
Ainda de acordo com o município, 
as vítimas fatais foram identificadas 
como Israel Luiz Moura Silva, que 
era paciente, e Rejane Oliveira, que 
viajava como acompanhante. As ida-
des não foram divulgadas.

As quatro vítimas que sofreram 
ferimentos graves foram socorridas 
pelo Corpo de Bombeiros e foram 
levadas para o hospital Imaculada 
Conceição em Curvelo. A Prefeitura 

de Serro informou também que os 
outros doze passageiros tiveram feri-
mentos leves e foram atendidos no 
Hospital e Maternidade Dr. Aurelia-
no Brandão, em Gouveia.

“A Prefeitura Municipal de Serro 
informa que, desde o momento do 
acidente, vem prestando total apoio 
às vítimas e seus familiares, auxilian-
do as autoridades competentes no 
resgate, além do estabelecimento 
de um ponto de apoio no Ambula-
tório de Saúde Mental Mestre Valen-
tim. A Administração Municipal e 

seus colaboradores lamentam, em 
profundo pesar, os óbitos de Israel 
Luiz Moura Silva e Rejane Oliveira 
nesta triste fatalidade que entriste-
ceu a todos nós serranos. A Prefeitura 
Municipal de Serro segue prestando 
todo o suporte necessário aos passa-
geiros e seus familiares”, diz um tre-
cho da nota.

A perícia esteve no local e liberou 
os corpos das duas vítimas fatais para 
o Instituto Médico Legal de Diamanti-
na. As causas do acidente devem ser 
apuradas pela Polícia Civil.

Após ameaçar a esposa com um 
revólver, um homem foi preso. A 
ocorrência foi registrada na zona 
rural de Unaí, em um local conhe-
cido como Maria do Galho. Confor-
me informações divulgadas pela Po-
lícia Militar, nessa segunda-feira (7), 
a mulher, de 34 anos, ligou para o 
190 informando que estava sendo 
ameaçada pelo companheiro com 

uma arma.
No local, ela contou para os 

militares que seu esposo chegou 
em casa nervoso após fazer uso de 
bebida alcoólica. Ao questioná-lo 
sobre o estado em que estava, ele 
sacou uma arma e apontou em sua 
direção.

Com medo, a mulher se armou 
com um pedaço de madeira e ligou 

para a PM. Ela falou que o homem 
continuou a xingá-la e ainda ame-
açou o filho dela, de 13 anos. De 
acordo com a PM, o homem foi 
localizado na casa de sua mãe, no 
Bairro Mamoeiro. Após buscas na 
residência, os policiais encontra-
ram um revólver e três munições. 
Ele foi preso e levado para a dele-
gacia.

DIVULGAÇÃO

POLÍCIA MILITAR

CORPO DE BOMBEIROS/ DIVULGAÇÃO
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Erick Prew é o convidado do programa 
Gazeta Musical

Poeta montes-clarense irá participar do 
relançamento de importante revista nacional

Ensino a distância cresce 474% em uma 
década, diz Inep

ARQUIVO/GAZETA NORTE MINEIRA
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Erick Prew, convidado do programa Gazeta Musical, ao lado de Jhullie Rodrigues

JOYCE ALMEIDA

O cantor Erick Prew é o con-
vidado do programa Gazeta Mu-
sical, da TV Gazeta Norte Mineira 
– canal 2.1 de Montes Claros. A 
entrevista pode ser acompanhada 
no canal do YouTube, Gazeta Mu-
sical. Erick Prew é de Virgem da 
Lapa, no Vale do Jequitinhonha, e 
conta no programa um pouco da 
sua história e sua bagagem extensa 
na música. “Fui embora da minha 
cidade para a Bahia há mais 10 
anos, e fiquei quase 4 anos por lá. 
Na época, minha esposa estudava 
em Montes Claros, e então, ela e 
sua família me chamaram para vol-
tar para Minas. A princípio, fiquei 
com medo, mas quando cheguei, a 
cidade me abraçou muito e as pes-
soas têm curtido bastante o meu 
trabalho”, relata.

Assim como grandes músicos, 
Prew começou a se relacionar com 
a música através da igreja. “Toda a 
minha família é bem presente no 
ambiente religioso. Sempre ob-
servei as pessoas tocando e parti-
cipando dos momentos de louvor, 
e fui me interessando muito. Co-
mecei tocando bateria, e com o 

tempo, passei a tocar violão e me 
apaixonei imediatamente”. No iní-
cio da carreira, segundo o artista, 
ele trabalhava durante o dia e se 
apresentava a noite, pois a música 
ainda não era suficiente para ter 
uma boa fonte de renda. “Quando 
fui para a Bahia, também era da 
mesma forma. Só quando vim para 
Montes Claros consegui viver de 
música de fato”.

Quando se iniciou a pandemia 
do Covid-19, todas as classes tra-
balhadoras sofreram de diversas 
formas, não sendo diferentes dos 
artistas, músicos e pessoas que de-
pende dos eventos para ganhar o 
sustento, principalmente porque 
foi o último setor a retornar com 
suas atividades. “Para mim, foi mui-
to difícil viver esse período de isola-
mento, o fato de não poder tocar e 
cantar mexeu comigo. O psicológi-
co também ficou bastante abalado 
por não poder sair de casa. Lembro 
que perdi até a vontade de tocar em 
casa mesmo, por lazer. Quando co-
meçou a ter as lives, encarei como 
um refúgio, assim como outros mú-
sicos, e essa foi uma oportunidade 
para mostrar para as pessoas que 
nós estávamos ali com elas. Nesse 

tempo não consegui produzir nada, 
eu tinha perdido a vontade de com-
por, tocar, cantar”, conta.

O cantor conta que chegou a 
trabalhar de motoboy, montador de 
móveis, para conseguir sobreviver 
durante o isolamento social, que 
foi um período intenso para Erick. 
“Na pandemia, só pensávamos em 

voltar aos shows e ter uma vida nor-
mal, nem pensávamos que a situa-
ção iria durar por tanto tempo. De 
vez em quando, apenas, eu pegava 
o violão. Foi uma fase em que re-
fleti muito sobre minha vida, o que 
eu iria querer fazer depois, se iria 
continuar tocando ou se procuraria 
outra coisa. Penso que, quem mais 

sofreu durante a pandemia fomos 
nós da música e quem trabalha 
com eventos, pois tivemos que nos 
reinventar e procurar outros meios 
de sustento”, afirma. 

Depois da pandemia, Erick 
Prew diz que ficou feliz com o 
retorno dos shows e se sente es-
perançoso para o futuro. “Quando 

as atividades começaram a retor-
nar, teve o período de flexibiliza-
ção dos eventos, que só podia ter 
show de vez em quando. Mesmo 
com o público afastado, me animei 
bastante com o retorno, e espero 
que não aconteça outra pandemia 
nunca mais”. (Sob supervisão de 
Stênio Aguiar)

O escritor, poeta e servidor pú-
blico municipal montes-clarense, 
atualmente coordenador da Biblio-
teca Municipal “Dr. Antônio Teixei-
ra de Carvalho”, João Aroldo Perei-
ra, será um dos participantes do 
relançamento da tradicional revista 
de âmbito nacional “Bric A Brac”. A 
publicação será retomada em even-
to na capital paulista que irá reunir, 

além do poeta montes-clarense, no-
mes como Arnaldo Antunes, Rosani 
Abu Adau, Jairo Fará, entre outros. 
O lançamento será no próximo dia 
10 de novembro.

A cerimônia também irá contar 
com a presença do poeta Augusto 
de Campos, um dos grandes no-
mes do concretismo brasileiro da 
década de 1950. A edição de re-

lançamento do periódico terá uma 
“página manifesto” produzida pelo 
poeta montes-clarense e curador 
do Festival de Arte Contemporânea 
Psiu Poético, Aroldo Pereira.

Ainda na ocasião, o escritor nor-
te-mineiro deverá assinar contrato 
com a editora Patuá para o lança-
mento do livro “Parangolares”, obra 
em que trava diálogo com o artista 

plástico montes-clarense Ray Colla-
res. Já no sábado, 12, o Psiu Poético 
terá uma “edição especial” em São 
Paulo. Na oportunidade, diversos 
poetas se reunirão para o Sarau 
Poético “Aos Vivos”. O evento será 
realizado na tradicional livraria Pa-
tuscada, no bairro Pinheiros.

Bric A Brac – A revista de poesia 
experimental foi lançada em Bra-

sília na década de 1990 e atingiu 
grande repercussão no universo 
da poesia, crônica, artes gráficas e 
grafismo nacional. Após 32 anos, o 
periódico é relançado justamente 
no ano em que se celebra o cente-
nário da Semana da Arte Moderna 
de 1922.

Sob a direção atual de Luís Turi-
ba, homenageado na última edição 

do Psiu Poético em Montes Claros, 
a revista é retomada com a propos-
ta de desafiar os limites da estética 
do modernismo nacional. “É uma 
honra estar inserido na retomada 
desta importante publicação, que 
é um dos pilares da poesia contem-
porânea nacional. É, sem dúvida, 
um grande ganho para as letras do 
Brasil”, destaca João Aroldo Pereira.

Entre 2011 e 2021, o número de 
estudantes em cursos superiores de 
graduação, na modalidade de edu-
cação a distância (EaD), aumentou 
474%. No mesmo período, a quan-
tidade de estudantes que ingressa-
ram em cursos presenciais diminuiu 
23,4%. Se, em 2011, os ingressos por 
meio de EaD correspondiam a 18,4% 
do total, em 2021 esse percentual 
chegou a 62,8%.

Os dados, que refletem a expan-
são do ensino a distância no Brasil, 
fazem parte dos resultados do Censo 
da Educação Superior 2021, divulga-
dos hoje (4) pelo Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) e pelo Ministé-
rio da Educação (MEC).

Segundo o Inep, que coordena o 
levantamento dos dados, de 2020 a 
2021, o aumento de estudantes nos 
cursos superiores foi ocasionado, 
exclusivamente, pela oferta de EaD 
na rede privada. Nesse período, a 
modalidade teve um acréscimo de 
23,3% (24,2% em instituições priva-
das), enquanto o ingresso em gra-
duações presenciais caiu 16,5%. Na 
rede privada, 70,5% dos estudantes, 
em 2021, ingressaram por meio de 
cursos remotos.

“O comparativo confirma a ten-
dência de crescimento do ensino 
a distância ao longo do tempo. Em 
2019, pela primeira vez na história, 
o número de ingressantes em EaD 

ultrapassou o de estudantes que 
iniciaram a graduação presencial, no 
caso das instituições privadas”, expli-
cou o Inep.

O diretor da Secretaria de Re-
gulação e Supervisão da Educação 
Superior do MEC, Vandir Cassiano, 
disse que de 2017 para cá esse cres-
cimento foi mais expressivo e, diante 
do cenário da pandemia da covid-19, 
os números da EaD alavancaram.

“Em 2020, 2021 e, agora, 2022, 
temos um crescimento absurdo, é 
algo já sedimentado, é um caminho 
sem volta”, disse, alertando para a 
necessidade de avaliação da qualida-
de desse ensino.

“Estamos vendo isso [qualidade] 
com muito cuidado, porque temos 
instituições que anunciam curso 
de EaD no valor de R$ 59,90, uma 
mensalidade muito baixa. Até que 
ponto esse curso oferece uma for-
mação adequada para o mercado de 
trabalho e que venha a fazer parte do 
contexto social e econômico do país? 
A secretaria está com um trabalho de 
verificação desses polos de EaD, para 
fazer o tratamento desses polos auto-
rizados”, explicou.

O censo de 2021 registrou 2.574 
instituições de educação superior. 
Dessas, 2.261 (87,68%) eram priva-
das e 313 (12,2%), públicas. Nesse 
contexto, a rede privada ofertou 
96,4% das vagas. Já a rede pública foi 
responsável por 3,6% das ofertas.

O número de matrículas tam-
bém seguiu a tendência de cresci-
mento dos últimos anos e chegou 
a 8.987.120. As instituições privadas 
concentraram 76,9% dos matricula-
dos e as públicas registraram 23,1%. 
Entre 2011 e 2021, o percentual de 
estudantes matriculados na educa-
ção superior aumentou 32,8%, o que 
corresponde a uma média de 2,9% 
ao ano.

Segundo o Inep, na relação entre 
matrícula e modalidade de ensino, 
a expansão da EaD ficou, mais uma 
vez, evidenciada. Em 2021, foram 
mais de 3,7 milhões de matriculados 
em cursos a distância. O número re-
presenta 41,4% do total. Na série his-
tórica destacada pela pesquisa (2011 
a 2021), o percentual de matricu-
lados em EaD aumentou 274,3%, 
enquanto, nos presenciais, houve 
queda de 8,3%.

LICENCIATURA | Um olhar na 
relação de ingressos em cursos de 
graduação a distância e presenciais, 
nos cursos de licenciatura houve 
uma queda de 12,8% de 2020 a 2021 
na modalidade presencial. Dos estu-
dantes matriculados em cursos de li-
cenciatura, 61% frequentam curso à 
distância. Em relação ao número de 
ingressantes, 77% dos estudantes em 
licenciatura optaram por cursos EaD.

O presidente do Inep, Carlos 
Moreno, disse que os resultados do 
censo apontam, de forma concreta, 

para qual direção caminha a educa-
ção superior brasileira e demandam 
reflexões sobre modelos e políticas 
educacionais.

“O futuro professor, que vai atu-
ar na educação básica no Brasil, ele 
vai ter passado por uma formação à 
distância. Então, esse é um ponto 
muito importante para que se ana-
lise a adequação dessa estratégia [de 
avanço dessa modalidade de ensi-
no]”, alertou.

Na avaliação de Moreno, no 
caso da formação de docentes, a 
modalidade a distância pode ser 
muito eficiente quando o profis-
sional já teve a formação inicial e 
adquiriu experiência na prática pe-
dagógica. Para ele, entretanto, há 
aspectos positivos na expansão da 
EaD, como o aumento no número 
de alunos em cursos de graduação 
e a possibilidade de educação su-
perior ser cursada em todo o ter-
ritório nacional “desde que seja de 
qualidade”.

De 2020 a 2021, houve uma re-
dução de 4 pontos percentuais na 
demanda por cursos de formação 
de professores, de 19% para 15% 
das vagas. Dos 3.922.897 estudan-
tes que ingressaram no ensino su-
perior em 2021, 55% preferiram 
bacharelado, 30% cursos tecnoló-
gicos e 15% licenciatura. Na rede 
federal de ensino, a média é maior, 
26% dos estudantes frequentam 
cursos de licenciatura.

Das 1.648.328 matrículas nos 
cursos de licenciatura em 2021, 
35,6% foram registradas em insti-
tuições públicas e 64,4%, em pri-
vadas. Mais de 80% dos estudantes 
de licenciatura de instituições pú-
blicas frequentam cursos presen-
ciais. Na rede privada, prevalece os 
cursos a distância, com quase 85% 
dos alunos.

Dentre os cursos de licenciatu-
ra, prevalece o curso de Pedagogia 
com quase a metade dos alunos 
matriculados (47,8%) ou quase 800 
mil alunos.

PROFESSORES | De acordo 
com o secretário de Educação Bási-
ca do MEC, Mauro Rabelo, estudo 

recente aponta para uma falta de 
professores para atuar na educação 
básica a partir de 2040. “Vamos es-
tabelecer novas metas para o Plano 
Nacional de Educação, as atuais 
se encerram em 2024, temos uma 
Conferência Nacional de Educação 
em andamento, que vai dar subsí-
dio para isso. Os dados do censo, 
então, são de uma riqueza tremen-
da, é a nossa base científica gover-
namental, do Estado brasileiro, para 
tomada de decisão futura”, disse.

O objetivo do Censo da Educa-
ção Superior é oferecer informações 

detalhadas sobre a situação e as ten-
dências da educação superior brasi-
leira, assim como guiar as políticas 
públicas do setor. Após a divulgação, 
as informações passam a figurar 
como dados oficiais do nível educa-
cional. Além de subsidiar a formula-
ção, o monitoramento e a avaliação 
de políticas públicas da educação 
superior, o censo contribui para o 
cálculo de indicadores de qualidade, 
como o Conceito Preliminar de Cur-
so (CPC) e o índice Geral de Cur-
sos Avaliados da Instituição (IGC). 
(Agência Brasil)
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Candoca reage ao assédio de Herculano e critica a omissão de Jessilaine. Maruan 
se lamenta para José por ter perdido Labibe. Deodora incentiva o Coronel a culpar 
Catão pela aplicação dos pesticidas nas lavouras. Firmino tenta convencer Vanclei a 
ajudar xaviera. Deodora entrega a arma de Pajeú para Vespertino. Tertulinho seduz 
Laura. José coloca Manduca para dormir e vela seu sono. Firmino e Tomás tentam 
animar Maruan. Candoca procura José. Tertulinho se enfurece ao ver o casal junto 

pelo reflexo da janela. Candoca pede José em casamento.

Anita pede para Clarice ir até o seu apartamento. Armandinho pede dinheiro para 
Jonathan. Clarice conta para Martha sobre seu encontro com ítalo. ítalo pega as in-
formações sobre o perito do caso de Clarice. Gui, Sossô e Chiquinho gravam um co-
mercial na Coragem.com. ítalo descobre por que Clarice quase morreu e fica abalado. 
O investigador Paulo sai com Fernanda. Lucas alerta Jéssica sobre seu namoro com 
Renan. Anita fala para Clarice que Regina tinha planos contra ela. Pat vai com Lou até 
a companhia de dança e encontra Duarte. Enzo convida Jéssica para dançar no espe-

táculo, mas Renan a convence a desistir. 

RESUMO DE Novelas
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Depósito 
de armas e
munições

Peixe
muito

apreciado
em pizzas

Nuvens
situadas a
grandes
altitudes 

Cheio de
(?): pre-
sunçoso

Oswaldo
Cruz, sani-

tarista
brasileiro

O raio emi-
tido pelo
controle
remoto

Tubo cirúr-
gico para
remoção
de fluidos

Formato 
tradicional
do bume-
rangue

(?) García
Bernal,

ator
mexicano

Romance
de Chico
Buarque
(2003)

Top (?): 
os dez

mais (ing.)

Letra com
a forma 
de uma

cantoneira

"(?) Amo",
canção de
Vanessa
da Mata

(?)-frios,
sintoma 
do medo
intenso

Oi!
Santo

protetor
dos ourives

Chamariz (fig.)
O cosmético que

remove as células
mortas da epiderme

Rumava;
seguia

Diz-se das
pessoas

de tempe-
ramento
estável,
tranquilo

Condição
de Hillary
Clinton nas
eleições 
presiden-
ciais de

2016
(EUA)

Buenos
(?): a terra
do tango
Contudo

Conjunto
dos galhos

Grande
cervídeo

Crustáceo 
que habita
mangues
Negligente

Decadên-
cia total

Verde, em
inglês

Saia
daqui!

Título aca-
dêmico

(?) 
Marley,
ídolo do
reggae

Elíptico
Código 
da pilha
palito

Dia (?),
marco da
2ª Guerra

(Hist.)

Torrente
de água

Elemento
da superfí-
cie da pele

Valor
máximo

estipulado

Arruaça,
em inglês
Fenômenos
sísmicos

Objetos com os quais 
os médicos autenti-
cam as receitas que

prescrevem

Pronome
muito usa-
do pelos
gaúchos

Radônio
(símbolo)
Vogais de

"bola"

Sensação 
decorrente
de indeli-
cadeza

Interjeição
que

expressa
alegria

(?)-andorinha, ave
pantaneira
Limpar com 

água e sabão

Adorado; cultuadoMicror-
ganismos unicelulares que se
proliferam na água, produzem
energia a partir da fotossíntese

ICP
CANDIDATA

CIRROSRUINA

AOLGIOC
INFRAVERMELHO

OTEBAV
BDRENORA

MAGOASAI
CAUDALBOB
TETOARATU

PELOOVALD
RRAMAOLA
IAAIRESP

CALMASLTE
ISCASUORES

ESFOLIANTE
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Ari garante a Brisa que retornará para casa com ela e Tonho. Karina explica a 
Marineide que Brisa foi presa por engano. Chiara se nega a conversar com Ari. Lídia 
conta a Talita que Cidália está mexendo em documentos antigos da empresa. Ari não 
encontra Brisa e Tonho no hotel. Brisa se esconde com Tonho na casa de Marineide. 
Isa questiona Theo sobre a visita misteriosa que está aguardando. Helô diz a Creusa 
que Brisa precisará de advogada por ter raptado Tonho. Rudá conta a Cotinha que 

Moretti seduz Leonor. Vandami avisa a Oto que Brisa voltou para Vila Isabel. Núbia mostra uma foto de Brisa com 
Oto para Ari, insinuando que a ex-nora estava de caso com o rapaz.

Candoca reage ao assédio de Herculano e critica a omissão de Jessilaine. Maruan 
se lamenta para José por ter perdido Labibe. Deodora incentiva o Coronel a culpar 
Catão pela aplicação dos pesticidas nas lavouras. Firmino tenta convencer Vanclei a 
ajudar xaviera. Deodora entrega a arma de Pajeú para Vespertino. Tertulinho seduz 
Laura. José coloca Manduca para dormir e vela seu sono. Firmino e Tomás tentam 
animar Maruan. Candoca procura José. Tertulinho se enfurece ao ver o casal junto 

pelo reflexo da janela. Candoca pede José em casamento.

Josué questiona a atitude de Jéssica e diz que providenciará uma tenda para a 
família de Raabe. Tobias diz que Zaqyeu não é digno de Chaia. Salmon e Melquias se 
vestem com as roupas de Rafi. Quenuel tenta consolar o filho. Na missão dos espias, 
Salmon descobre que o exército de Ai não está bem preparado. Na hospedaria de 
Zaíra, Salmon e Melquias prestam atenção na conversa de Yussuf. Zaíra alerta Yussuf 
para a presença de Salmon e Melquias na hospedaria. Os hebreus não conseguem 

disfarçar e eles lutam com os oficiais cananeus, levam a melhor e conseguem fugir.

Copa do Mundo 2022: Tite convoca 
Daniel Alves e vira piada na web: ‘Ajudou 
a esconder um corpo’

Patrimônio de Marília Mendonça vem à 
tona e é MUITO diferente do que você 
está pensando!

Daniel Alves foi convocado para a 
Copa do Mundo 2022. Nas redes so-
ciais, os internautas fizeram diversos 
memes sobre a situação.

Daniel Alves foi um dos 26 con-
vocados da Copa do Mundo 2022. 
A convocação do lateral de 39 anos, 
porém, deu o que falar nas redes so-
ciais, com os internautas fazendo me-
mes e tentando entender o motivo da 
escolha do jogador.

Segundo Tite explicou na coletiva 
de imprensa após o anúncio dos no-
mes, o motivo pelo qual Daniel Alves 
foi convocado foi o mesmo pelo qual 
os outros 25 atletas foram escolhidos.

“O critério do Daniel Alves é o cri-

tério de todos. Ele premia qualidade 
técnica individual, premia seu aspec-
to físico e traz seu aspecto mental. Tal 
qual os outros. Alguns com mais de 
uma qualidade, outros com mais de 
outra”, explicou Tite

WEB NãO PERDOA CONVOCA-
çãO DE DANIEL ALVES

No Twitter, a convocação de Da-
niel Alves gerou diversos comentá-
rios nas redes sociais. A maior parte 
dos torcedores não gostaram do fato 
do lateral ter sido escolhido por Tite. 
Segundo a torcida, outros nomes 
poderiam ter ocupado o lugar do 
jogador.

“Uma vergonha a convocação do 

Tite. A CBF é essa palhaçada aí. O 
Daniel Alves estar na Copa do Mundo 
é um desrespeito com o futebol bra-
sileiro”, escreveu o ex-jogador Neto.

“Daniel Alves ajudou o Tite a es-
conder um corpo certamente”, brin-
cou outra internauta.

“URGENTE: STF acaba de pedir o 
bloqueio das rodovias para impedir 
a ida de Daniel Alves ao Catar”, brin-
cou um terceiro.

Além da polêmica envolvendo o 
jogador brasileiro, a Copa do Mundo 
2022 também está dando o que falar 
por causa das restrições do Catar. 
Confira algumas outras questões en-
frentadas pelo governo catari.

PROGRAMAçãO DA SEMANA 

As Aventuras de Tadeo e 
a Tábua de Esmeralda

89min - Animação 

Adão Negro
125min - Ação

Convite Maldito
105min - Terror

Sorria
115min - Terror 16

Halloween Ends
111min - Terror

A morte de Marília Mendonça com-
pletou 1 ano neste sábado (05) e mui-
tas curiosidades a respeito da Rainha 
da Sofrência voltaram a rondar a web. 
Descubra!

A morte de Marília Mendonça, ví-
tima de um trágico acidente de avião, 
completou 1 ano neste sábado (05) e 
muitas curiosidades sobre a Rainha 
da Sofrência voltaram a rondar a web. 
Uma delas é a respeito do patrimônio 
acumulado pela cantora ao longo dos 
seis anos de carreira. Depois de rumo-
res de que ela deixou uma fortuna de 
R$ 500 milhões, um novo valor vem à 

tona.

O colunista Leo Dias, do Metrópo-
les, afirma ter tido acesso ao total do 
patrimônio deixado por Marília. Segun-
do a publicação, a cantora tinha apenas 
seis móveis em seu nome, em Goiânia. 
Somados, os bens totalizavam apenas 
R$ 8 milhões, valor abaixo do faturado 
mensalmente pela artista.

Em entrevista à revista Piauí, o 
empresário Wander Oliveira, sócio da 
Workshow, empresa que gerenciava a 
carreira de Marília, revelou que o fatu-
ramento mensal da cantora girava em 
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torno de R$ 10 milhões, entre shows, 
contratos publicitários e royalties de 
plataformas digitais. O colunista do 
Metrópoles, então, levantou a questão: 
“Qual era a real porcentagem que Marí-
lia detinha de sua carreira?”.

MARíLIA MENDONçA SOFREU 
ROMBO NO PATRIMÔNIO APÓS DES-
VIOS DE Ex-SÓCIO, DIZ COLUNISTA

Outro fator pode ter contribuído 
para a situação financeira de Marília 
Mendonça. Segundo Leo Dias, Marília 
descobriu um rombo financeiro cau-
sado por Gabriel Ramalho, ex-sócio. 
De acordo com a publicação, ela sou-
be do prejuízo quando acessou suas 
aplicações financeiras para utilizar esse 
dinheiro para ajudar a equipe durante 
a pandemia.

Embora não existam números con-
cretos, estima-se que ela tenha sofrido 
um prejuízo de cerca de 20% do total 
do patrimônio por conta dos desvios 
do empresário. Por gratidão a tudo 
que ele fez por ela nos primeiros anos, 
Marília deu 10% dos ganhos da carreira 
a Gabriel, inclusive, ele teria tido 10% 
de participação no contrato com a Som 
Livre, gravadora onde ela lançou todos 
os seus discos.
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Prefeitura e forças de segurança se 
preparam para o período chuvoso 
em Montes Claros

Vereadores acabam com voto de censura a 
secretários municipal

Coordenador de políticas 
de promoção da igualdade 
racial recebera medalha

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Desenvolvimen-
to Sustentável (SEMMA), MCTrans, 
ESURB e Defesa Civil, participou de 
uma reunião com representantes 
da Polícia Militar, Exército e Copasa 
visando debater medidas de pre-
venção aos danos que podem ser 
causados pelo período chuvoso, 
que já começou na cidade.

Os órgãos atuam identificando 
áreas de vulnerabilidade estrutural 
e social, além de oferecer socorro 
em casos de alagamentos e desaba-
mentos.

O período chuvoso em Montes 
Claros dura em média de 7 a 8 me-
ses, se iniciando geralmente no mês 
de setembro e podendo chegar até 
o mês de maio. O mês de dezem-
bro costuma ser o mais chuvoso do 
ano, de acordo com os dados histó-
ricos. (Ascom PMMC)

GIRLENO ALENCAR

Os vereadores de Montes Claros acabam hoje 
(8), com o único mecanismo que tinham para 
punir um secretario municipal acusado de co-
meter qualquer falha no cargo. Será apreciado 
hoje, o projeto de emenda a lei orgânica, que 
altera a Redação do § 2º do Art. 80 e Revoga o 
Parágrafo Único do Art. 81 da Lei Orgânica do 
Município de Montes Claros. Que determinava 
o comparecimento à Câmara Municipal, sempre 
que convocados pela mesma, para prestação de 
esclarecimentos oficiais e a infringência ao inciso 
IV deste artigo, sem justificação, importa em crime 
de responsabilidade. O Secretário Municipal que 
receber o voto de censura da maioria absoluta do 
Legislativo será imediatamente destituído do car-
go por ato do Prefeito Municipal.

Porém, o Ministério Público alertou aos verea-
dores que essa exigência de demissão era incons-
titucional, pois provocava interferência de um po-
der em outro e alertou que se a Câmara Municipal 

O professor José Gomes Filho, 
coordenador de Políticas de Pro-
moção da Igualdade Racial e pre-
sidente do Conselho Municipal de 
Promoção da Igualdade Racial de 
Montes Claros, será um dos home-
nageados neste ano com a Medalha 
Santos Dumont. A comenda é ou-
torgada pelo governo de Minas Ge-
rais a personalidades e entidades 
que tenham contribuído para o de-
senvolvimento e progresso do país.

A data oficial é 23 de outubro, 

SEMMA
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EDITAL

A Registradora do Ofício do 1º Registro de Imóveis da Cidade e Comarca de Montes 
Claros-MG, na forma da Lei, torna PÚBLICO o presente Edital e cientifica o Senhor JOãO 
ALExANDRE DA SILVA SILVEIRA, brasileiro, casado sob o regime da separação obrigatória 
de bens, administrador, portador da CNH n.º 00042570429 DETRAN/MG e do CPF/MF n.º 
797.774.067-20, anteriormente residente e domiciliado na Avenida Deputado Plinio Ribeiro, 
n° 1.057, Edifício Saint Louis, Bairro Vila Ipiranga, em Montes Claros – MG, CEP 39.401-474, 
atualmente, em local incerto e não sabido, de que, foi protocolizado sob o n.º 106.470, neste 
Cartório, REQUERIMENTO PARA INTIMAçãO DE DEVEDORES FIDUCIANTES, com fulcro no 
artigo 26, § 4º, da Lei n.º 9.514/97, feito pela Credora COOPERATIVA DE CRÉDITO CREDI-
SETE LTDA – SICOOB CREDISETE, inscrita no CNPJ/MF sob o n.º 22.753.982/0001-25, com 
sede na Praça Barão do Rio Branco, n.º 170, Centro, em Sete Lagoas-MG, CEP 35700-060, 
relativo ao inadimplemento de parcelas no âmbito da Cédula de Crédito Bancário n.º 458285, 
emitida em 24/02/2021, em Sete Lagoas-MG, cujo imóvel dado em garantia situa-se na Rua 
Aimorés, n.º 84, Vila Cândida Câmara, em Montes Claros-MG, e cuja Alienação Fiduciária em 
Garantia foi registrada sob R-9 da Matrícula n.º 19.317, do Livro 2-1-AF, folha 076, e em siste-
ma de fichas, deste Ofício do 1º Registro de Imóveis da Comarca de Montes Claros-MG. Após 
diligências, verificou-se que o devedor Fiduciante JOãO ALExANDRE DA SILVA SILVEIRA, já 
qualificado, não foi localizado e encontra-se em local incerto e não sabido, conforme Certidão 
expedida pelo 1º Serviço de Registro de Títulos e Documentos de Montes Claros-MG. Em 
25/10/2022, o saldo devedor total perfazia o valor de R$ 543.949,59 (quinhentos e quarenta e 
três mil, novecentos e quarenta e nove reais e cinquenta e nove centavos), o qual está sujeito à 
atualização monetária e juros de mora até a data do efetivo pagamento, e ainda incluirá as des-
pesas de cobrança, os valores pagos a esta Serventia por esta Intimação de Devedor Fiduciante 
e demais encargos que vencerem neste período. Nesse contexto, nos termos do artigo 26 da 
Lei n.º 9.514/97 e do artigo 861 do Provimento n.º 260/CGJ/2013, procedo à INTIMAçãO de 
Vossa Senhoria para, no prazo improrrogável de 15 (quinze) dias a contar do recebimento des-
ta Intimação, efetuar o pagamento do valor integral das prestações vencidas e não pagas e das 
que vencerem até a data do pagamento, os juros convencionais, as penalidades e os demais 
encargos contratuais, os encargos legais, inclusive tributos, e as contribuições condominiais 
imputáveis ao imóvel, bem como a projeção dos valores atualizados para purgação da mora, 
DIRETAMENTE AO CREDOR FIDUCIáRIO, por meio da Agência, ou, perante esta Serventia, 
por meio de cheque administrativo visado, com cláusula não à ordem, ou cheque nominal à 
Credora Fiduciária COOPERATIVA DE CRÉDITO CREDISETE LTDA – SICOOB CREDISETE. 
Por fim, presto as seguintes ADVERTÊNCIAS (i) Nos termos do § 5º do artigo 26 da Lei n.º 
9.514/97, purgada a mora diante do Credor Fiduciário, o comprovante de pagamento deve 
ser apresentado a esta Serventia no prazo legal para pagamento, para fins de encerramento do 
procedimento; (ii) Por outro lado, conforme § 7º do referido dispositivo legal, esteja alertado 
de que, decorrido o prazo de 15 (quinze) dias sem a purga da mora, será garantido o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor do Credor Fiduciário; (iii)  Conforme 
artigo 26-A, §§ 1º e 2º, da Lei n.º 9.514/97, até a data da averbação da consolidação da proprie-
dade fiduciária, é assegurado ao devedor fiduciante pagar as parcelas da dívida vencidas e as 
despesas de que trata o inciso II do § 3o do artigo 27 desta Lei, hipótese em que convalescerá 
o contrato de alienação fiduciária. Montes Claros-MG.

VENDO CASA – BAIRRO MARACANã

Ótima localização: 3 dormitórios, sendo 1 suíte, sala, cozinha, 
WC, área de serviço, quintal amplo, garagem para 3 carros. 
VALOR R$280.000,00 

Negociação direto com o proprietário
 (38) 999655844 ou (87) 981105007

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
OLHOS D’ÁGUA/MG

Proc.101/22-Cred 08/22 Inex.13/22 
- Credenciamento de Árbitros de 
futebol-Credenciamento:09/11/22 
Até 23/11/2022. Abertura de 
envelopes: 24/11/22 as 09:00hs 
(38) 3251 – 7121 -
licitacaoolhosdagua@hotmail.com-
www.olhosdagua.mg.gov.br. 

mas o Conselho da Medalha Santos 
Dumont, da Assembleia Legislativa, 
marcou para o dia 10 de novembro, 
às 11 horas, na Fazenda Cabangu, 
em Santos Dumont/MG, a entre-

ga da Medalha. A Medalha Santos 
Dumont foi criada em 1956 para 
comemorar os 50 anos do primeiro 

voo do avião 14-Bis, realizado pelo 
brasileiro Alberto Santos Dumont 
em outubro de 1906, em Paris. (GA)

não revogasse essas normas, o MP 
entraria com ação de inconstitucio-
nalidade. O curioso é que a Câmara 
Municipal tem uma assessoria jurí-
dica, que deixou passar essa irre-
gularidade. Por isso, o presidente 
o presidente Claudio Rodrigues 
apresentou os projetos consertan-
do essas normas, que nunca foi 
cumprida em Montes Claros.

Ainda na reunião, de hoje, os 

vereadores irão apreciam o Projeto 
de Lei que revoga a Lei Municipal 
nº 5.309, de 13 de outubro de 2020 
e denomina Praça Clemente Oscar. 
Ainda a PL que revoga a Lei Muni-
cipal nº 4.422, que denomina rua 
Nego xavier. Há ainda o Projeto de 
Lei que institui o “Dia Municipal 
do Protetor de Animais” e a PL que 
denomina rua Doutora Mafalda Ma-
dureira Mafra no Bairro Jaraguá II.
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EXISTEM pessoas que estão cheias de BOTOx que parecem estarem 
com o rosto inchado e se furar com uma agulha, ExPLODE, reparem 
principalmente em DEPUTADOS. Vamos colocar botox e preenchimen-
tos, bem como outros procedimentos com cautela e sem deformar o 
rosto, como vem fazendo a renomada dermatologista ANDREA LAUG-
THON que é uma das melhores de Minas e respeitada por toda classe 
médica Brasileira. 

TODO MUNDO aguardando o famoso BLACK FRIDAY que já está 
funcionando em algumas lojas, mas será mesmo no final do mês. Nos 
Estados Unidos, onde tudo iniciou, é uma verdadeira loucura, pois as 
mercadorias saem por até 80%, mas aqui no Brasil, como sempre digo, 
existem muitos PRODUTOS MAQUIADOS e os empresários gananciosos 
só colocam na promoção peças ENCALHADOS. Olho vivo...

O SECRETÁRIO-GERAL das Nações Unidas, Antônio Guterres, aler-
tou neste início de semana que estamos caminhando “para um inferno 
climático com o pé no acelerador” e completou: “Esta conferência é um 
lembrete de que o relógio está correndo. Estamos na luta pelas nossas 
vidas e estamos perdendo. As emissões de gases de efeito estufa conti-
nuam crescendo e as temperaturas globais continuam subindo. Nosso 
planeta está se aproximando rapidamente de pontos de inflexão que 
tornarão o caos climático irreversível”.

O MELHOR STUDIO DE PILATES de Moc é, sem sombra de dú-
vidas, a da bela LUDMILA MURATORI, pois ela sempre está reciclando 
no exterior, lançando novas modalidades e possui um espaço perfeito 
no Jardim São Luiz, onde sempre reúne muitos nomes conhecidos. E 
falando em exercício físico, volto hoje para a musculação na excelente 
Academia “360 STUDIO FITNESS”, pois já estava sentindo falta...

E COMO O ASSUNTO é esporte, continua aumentando cada vez 
mais o número de grupos do PEDAL, ou seja, ciclistas que circulam com 
sua bike por todas as trilhas da cidade numa grande confraternização.

CONTINUA AUMENTANDO o número de desconhecidos e políti-
cos que estavam em CIMA DO MURO e agora estão aí defendendo a 
bandeira vermelha. Uma vergonha. Imaginem que existem até grandes 
fazendeiros?!...

CIRCULANDO nas redes sociais a lista de pequenas cidades onde até 
os MORTOS VOTARAM EM LULA, pois o número de votos de petistas foi 
maior que a população destas cidades. Eta Brasil.

FRIO TERRÍVEL 

NA semana que passou, em pleno OUTONO, uma ONDA DE FRIO 
tomou conta de BELO HORIZONTE, fazendo com que muita gente 
não saísse de casa. Jamais vimos aqui em Belo Horizonte e no Norte 
de Minas um tempo tão gelado. Realmente, estamos vendo o clima 
mudando e nos surpreendendo. Aqui em Moc, não foi diferente, mas 
tivemos um frio ao menos com chuvas. Esta água milagrosa de re-
pente está deixando tudo verde e bonito. 

PEQUI COM FARTURA

O DELICIOSO fruto do cerrado já está sendo vendido com fartura 
nas bancas de ruas e do Mercado Municipal. Quem não gosta de um 
“Arroz com Pequi com carne de sol desfiada?”. Realmente, uma delí-
cia, e o pequi como sabem, além de muito saboroso possui inúmeros 
benefícios como vitamina A, fibras alimentares, fonte de vitamina C, 
pode até reduzir o nível de colesterol ruim, entre outros. Por isso 
mesmo, alimenta nesta época várias famílias carentes que residem 
no cerrado.

MERCADO MUNICIPAL 

SEMPRE que vou ao MERCADO MUNICIPAL que por sinal é um 
local excelente para encontrar com os amigos, os feirantes recla-
mam da morosidade da reforma do mesmo pela empresa contratada 
pela Prefeitura. Realmente, bem que no fim do ano poderíamos ter 
o NOVO MERCADO, inclusive com a FAIxA DO ANTIGO que existia 
onde está hoje o Shopping Popular.

TARIFAS SALGADAS 

DEVIDO às tarifas salgadas dos voos saindo daqui de Moc x BH 
e vice-versa, bem como as dos ônibus da Transnorte, o povo norte-
mineiro está optando por viajarem para a capital em outros ônibus 
que cobram a metade do valor e tem o mesmo conforto, ou mesmo 
em automóveis e até mesmo taxis. Pagar uma passagem aérea de Moc 
para Beagá por mais de R$ 3mil é, realmente, um absurdo.  

MANIFESTAçÕES 

O POVO continua inconformado com a eleição do PT e contra um 
BRASIL LIVRE DO COMUNISMO, por isso mesmo, uma VERDADEI-
RA MULTIDãO saiu as ruas novamente no último final de semana e 
prometem fazerem o mesmo hoje. Infelizmente, pelo visto não vai 
adiantar nada, pois já existe muita gente oportunista VIRANDO A CA-
SACA.  Uma coisa é certa, O POVO ESTARá FISCALIZANDO qualquer 
falcatrua através da rede social, uma vez que quase toda a imprensa 
não está divulgando o que vem acontecendo. Lamentável...

A PRAçA DA MATRIZ 

A praça da Matriz está realmente uma beleza, pois com o gradil 
protegendo  o gramado, impediu que acabassem com o mesmo. Ago-
ra só falta plantar ali as ROSEIRAS QUE ERAM A MARCA REGISTRA-
DA e também reativar a FONTE, principalmente para o Natal. Aliás, 
o novo local escolhido para acontecer a tradicional FEIRINHA AOS 
DOMINOS ficou legal. 

PRAçA DA BORBOLETA

E FALANDO em praça, a da Borboleta em homenagem a dona Dia 
Paulino, está sob os cuidados do meu irmão Carlinhos e do vizinho 
Deí. Ela está cada vez mais linda e o secretário de Meio Ambiente, 
Soter Magno, prometeu derrubar a árvore morta que poderá cair a 
qualquer momento e até hoje, a árvore continua ali colocando em 
perigo os automóveis e também pessoas que passam pelo local. UM 
MORADOR AMIGO do edifício ROMA me prometeu REFORMAR OS 
BANCOS e estou esperando. Precisamos cuidar mais dos jardins da 
cidade que ficam próximos as nossas residências e também estabele-
cimentos comerciais. 

VAP & VIP

UM CASAMENTO DE PRINCESA- No último final de se-
mana, estive, rapidamente, em Belo Horizonte para o ca-
samento da bela arquiteta BRUNA PAULINO LACERDA com 
o engenheiro HENRIQUE GONZAGA. Foi uma união real-
mente abençoada e o jovem casal parecia uma princesa e 
um príncipe, pois são belos e jovens. Vou comentar todos 
os points deste belíssimo casamento com fotografias de Gui 
Soares nas próximas colunas. Por enquanto, destaco este 
momento, quando fui cumprimentar Bruna e Henrique. 

AQUI EM MOC, o último final de semana foi marcado por 
uma bela festa temática inspirada na COPA DO MUNDO que 
foi a comemoração dos 10 anos do inteligente João Guilher-
me, na foto todo uniformizado com seus papais, Guilherme 
– Patrícia Piana Turano e seu pequeno irmão Gustavo.  

FAMÍLIA REUNIDA: Fátima Turano, Leandro Oliveira, Le-
tícia Turano, Guilherme - Patricia Turano e Hamilton Trin-
dade.

NA HORA DOS PARABÉNS, cercado pela família

JOÃO GUILHERME com seu vovô Hamilton Trindade antes 
da partida.

FERNANDA LOPES PRATES, sempre linda e charmosa, 
comemorou mais um aniversário na semana que passou, 
recebendo o carinho da sua mamãe Adriana Lopes Prates, 
em Roma. 

GOSTO DE VER a garra dos irmãos PAIXÃO GUEDES, se-
guindo os passos dos seus papais, e aí estão Leandro com 
Raquel, Leonardo com Jacqueline.  Vivas para estes irmãos 
que estão sempre correndo atrás e sem medo de crise.

A COMEMORAÇÃO dos 10 anos de João Guilherme foi ins-
pirada na Copa do Mundo, que se aproxima, com direito a 
linda festa e até uma partida de futebol num local apropria-
do. Veja aí, Paty e Guilherme com a família materna, Luiz 
Spelta, Fernanda Piana, Guilherme e Patrícia com sua mãe 
Simone Piana.

JOÃO GUILHERME nos seus 10 anos, já com pose de joga-
dor, em frente ao bolo de aniversário.

BELA foto do aniversariante, por ocasião da partida de fu-
tebol.


